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-Взгляд на экономическую реформу-

„Не изживет себя совхоз", ■
таково убеждение директора совхоза имени 60>летия Союза ССР Р. Э. Палосона

Беседу с Рембертом Эльмаровичей мы вели в пред
новогодний день. Уже уточнены прогнозы итогов труда 
в году уходящем, продуманы планы па год приходящий. 
Отзвучали споры народных депутатов в столице, родив
шие новые правовые «инструмеиты» перестройки и «от
точившие» взгляд на них как рядовых рабочих, так и 
руководителей всех рангов.

Герой Труда Р. Э. Палосон не раз высказывал с три
бун свое отношение к радикализму тех, кто видит зло 
кризиса в экономике села только через зеркало не оп
равдавших себя колхозов и совхозов. На первый взгляд, 
его легко обвинить в консерватизме. Но давайте послу
шаем аргументы.

— Ремберт Эльмарович, 
попробуем начать разггаор 
с «консерватизма», в кото
ром вас часто обвиняют.

— Я бы предложил ради
калам попробовать достичь 
тех результатов, которые 
имеем мы, в старой совхозной 
системе. Наконец, продук
тивность коров перешла гра
ницу 4 тысяч, надоили по 
4.080 килограммов. Мяса 
произведено в живом весе 
около 880 тонн. Продано 
7.400 тонн молока и 865 
тонн мяса. Устойчива рента
бельность, из года в год 
видна тенденция к сниже
нию себестоимости продук
ции.

— Часто доводилось слы
шать от вас: чем выше ис
ходный итог, тем труднее 
расти дальше. На деле вы 
опровергаете этот факт. Не 
исключение, вероятно, и год 
вганувшнй?

— Да, надой на корову 
прирос на 212 килограм
мов, 300 тонн весит прибав
ка производства молока и 
60 тонн — мяса. Я бьшаю 
в Эстонии, на своей родине. 
Там коровы дают по 5— 6 
тонн молока. Убежден, что 
и в Сибири можно получать 
такую продуктивность. К то-

."V.My должны прийти и мы. 
Вкруговую по совхозу взяли 
впервые рубеж 4 тысячи, а 
три группы, это 150 KOiPOB, 
уже дали по 5 тькяч. Зри
мая реальность, доступная 
цель в будущем. Потребуют
ся, конечно, новая техноло
гия, умение готовить корма, 
то есть то, что можно сде
лать на наших специализи
рованных комплексах. У ко
го поднялась бы рука раз
валить отлаженное совре
менное производство, друж
ные коллективы, почувство
вавшие вкус самостоятель
ности и хорошей работы? 
Что им дали бы взамен? 
Аренду десятка коров и 
угол в комплексе? Не пой
дут 'сами животноводы на

это. И в полеводстве от 
комплексной механизации 
уход на «свой» клочок зем
ли может обернуться каба
лой для крестьянина. Да 
если учесть, что не скоро 
наша промышленность суме
ет обеспечить малое хозяй
ство нужной техникой... Об 
этом забывают те, кто при
зывает немедленно .раздать 
землю и фермы арендато
рам. По принципу авраль
ной коллективизации 30-х 
годов. Авторы таких призы
вов обычно далеки от жиз
ни села.

— Однако есть уже ты
сячи примеров, когда арецда 
я кооперативы дают огром
ный скачок производвтель- 
ностя, эффективной эконо- 
мшсн.

— Конечно, например,' в 
Прибалтике. Там еще живо 
поколение, умевшее хозяй
ствовать на своем хуторе. 
Традиция жива, это надо 
учитывать. Аренда — ото 
единственное спасение и для 
тех хозяйств, которые не 
могут вылезти из банкрот
ства. Я за многооб|разие 
экономических форм, но с 
учетом реальностей, на 
принципах добровольности. 
Считаю, что в нашем совхо
зе больше оправдана инте
грация с личным двором, 
потому и оказываем помощь 
семьям в ведении своего хо
зяйства. поддерживаем же
лание иметь в стайке две-три 
коровы. Излишки, довольно 
значительные, без особых 
общественных затрат посту 
пают в продовольственный 
фонд госуда^тва. Но осо
бенно болыную .роль могут 
и должны сыграть коопера
тивы, семейная аренда, ин
дивидуальные виды труда в 
развитии социальной инфра
структуры села. Ек:ли бы 
де&твовал свой строитель
ный кооператив! Столько 
работы, все надежды на 
приезжие наемные бригады. 
Или, i: примеру, при Лебо-

т&рском сливкоотделении 
кооператив выпускал бы 
собственные сыры из про
дукции личных подворий. 
Тут есть простор для ини
циативы. Но нет свободных 
людей, а со стороны добро
вольцев искать пока квар
тирный дефицит не позво
ляет.

— Вы убеждены, что сов
хоз имеет много нераскры
тых резервов. Где они, как 
их раскрытию будет способ
ствовать реформа экономи
ки?

— Мы говорим о воз
рождении чувства хозяина 
через аренду. Но совхозу 
оно тоже нужно. Первые его 
проявления сказываются 
благотворно. Однако диктат 
сегодняшней системы давит 
и на нас. Вот еосмотрите 
справку. Ш  пяти миллионов 
годовой прибыли у совхоза 
сняли в централизованный 
фонд облагрокомитета 1 млн. 
291 тысячу рублей. Это 66- 
лее четверти прибылей] В 
ноябре одним махом сняли 
со счёта 500 тысяч, nocTai 
вив нас в трудные финансо
вые УСЛОВИЯ. При этом 
обошлись без моего согла
сия и подписи, хватило 
подписей председателя и бух
галтера РАПО. Они выпол
няли указание финансового 
отдела агропрома.

— Чем-то похоже на 
рэкет...

— Да, похоже. И шантаж 
при случае в ходу. Заикнул
ся я как-то о выходе да 
РАПО. Бухгалтер облагро- 
црома В. В. Прилуцкий сра
зу предтредил: «Выйдешь 
из РАПО — лишим дота
ционной надбавки на цены 
продунций».

— Получается, будто он 
из своего кармана надбавку 
даёт, а не государство?

— В облагропроме рабо
тают опытные, компетентные 
люди, но есть и сторонники 
старых, нажимных методов. 
Надо учитывать особенности 
Севера, который отстал в сво
ем развитии, и вообще не 
брать с нас отчисления. У нас 
дыр хватает, надо бы, нао
борот, городу выделять нам 
фонды на строительство. Те
перь нам и руки, и мате
риалы нужны поднимать из 
разрухи такие сёла, как Ва
сильевна, Чемондаевка. Вот 
в районную газету жалуются 
леботёрцы на дефицит 
жилья. Справедливо жалу
ются. Хотя V них за послсд-
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что СЕГОДНЯ ВОЛНУЕТ!

БУДЕМ ЛИ  
С РЫБОЙ?
Просмотрев материал «Ос

новные рубежи экономичес
кого и социального развития 
области в 1990 году», заме
тил, что в проекте, образно 
говоря, нет рыбы. А ведь с 
1987 года «рыбный» воп
рос поднимался газетой не 
раз. Мог бы назвать пяток 
статей на эту тему... В Кол- 
пашевском горкоме партии 
даже «круглый стол» состо
ялся по этой проблеме. Уча
стники пришли к единому 
мнению: будущее — за ры
боразведением. Бывший ди
ректор рыбокомбината Н. И. 
Малыгин заявил тогда, что 
в северном районе реально 
брать 400—450 тонн реч
ной и озерной рыбы в год. 
Только правильно использо
вать водоемы...

Особенно бурные выска
зывания пошли после того, 
как на страницах газеты 
«Красное знамя» выступил со 
статьей генеральный дирек
тор «Томскрыбпрома» Н. Я. 
Нестеров. Он привел такую 
статистику: в седьмой пяти
летке выловлено 30 тысяч 
тонн рыбы, в одиннадцатой 
— лишь 13 тысяч тонн. И 
дальше, дескать, меньше бу
дет. О планах же по рыбо
водству — ни слова. Вот 
это и настораживает. Не 
здесь ли причина того, что 
наши соседи с рыбой, а то
мичи нет?

Хочу обратиться через га
зету к планово - экономиче
скому управлению облис
полкома с просьбой учесть 
«рыбный» момент. То есть 
предусмотреть план добычи 
и воспроизводства рыбы. На
до, на мой взгляд, полнее 
использовать научный потен
циал в э^ом деле, в частно
сти потенциал профессора 
университета Гундризера. 
По доброму-то, в Томске дол
жен существовать не толь
ко фирменный магазин «Оке
ан», ко и торговый центр 
« Томскрыбпрома».

Н. КОВАЛЬ.
г. Томск.

КА КО Й
ЦЕНОЙ?

В газете- «Знамя труда» 
Кожевниковского района за 
28 ноября 1989 года была 
напечатана статья «Для лич
ных подворий», рассказываю
щая о благородном деле. Из 
нее читатели узнали, что на 
совещании в райисполкоме 
был положительно решен во
прос об обеспечении личных 
подворий сенокосными уго
дьями. Хорошее дело," но 
вот только какой ценой оно 
будет достигнуто? Есть в 
этой статье ответ: «Совхоз
«Заветы Ленина» намечаете 
помощью мелиораторов ос
воить большой массив кире- 
евских болот, расположен
ных на этой стороне реки 
Оби, — более 1.000 гекта
ров»...

Киреевские болота... Да 
ведь в них берет начало ре
ка Усковка, на болоте рас
положены десятки мелких и 
крупных озер, это пойма 
Оби1 Место это неприкосно
венное. Каждую раку свою 
пойма залечивает . столетия
ми! Кому же в голову мог
ла прийти такая идея? Чи
таю: «На совещании присут
ствовали руководители сов
хозов, организаций, предприя
тий и учреждений райцент
ра. А когда озабочены все, 
оказывается, можно решить 
и очень сложную пробле
му»... Вот так, опять без
ликое «все». Никто ни за 
что не отвечает? Думаю, что 
за все последствия уничто
жения Киреевских болот 
главную ответственность 
должны нести директор сов
хоза «Заветы Ленина» А. А. 
Степанюк, как инициатор и 
заказчик, и начальник СУ-19 
Е. И. Востров, как главный 
исполнитель. А также на
чальник торфопредприятия 
А. Н. Карабанов, начальник 
«Агропромхимии» А. М. 
Емельянов, как помощники.

И еще одна цифра про
мелькнула в статье. Более 
миллиона рублей планиру
ется на это варварство. Не
ужели деньги лишние?

Очень хотелось бы узнать 
о позиции районного комите
та по охране природы. Не
ужели он дал согласие на 
этот эксперимент? А если 
комитет против, то кто то
гда благословил это дело?

С. РОГОЖКИН, 
инструктор райкома пар

тии.

ние годы построили водо
провод, детсад, магазин. Дом 
культуры. Гораздо больше 
предлогов жаловаться че- 
мондаевца^н, васильевцам. 
Но как враз всё успеть? 
Взялись прдаодить в поря
док центральную усадьбу, 
пост,роили жильё, строим 
стадион, Дом культуры. А 
жизнь торопит, нужны боль
ница, новая школа. Вот бы 
где городу подставить пле
чо, а не с нас прибыли 
брать. И не командо
вать из городских кабине
тов, как генеральный ди
ректор «Томсимолагропрома»
В. А. Фомин, который своей 
железной волей, вопреки 
всем челобитньш совхоза, 
закрыл сливкоотделение в 
Леботёре. Не вписывалось 
оно в его узковедомственный 
интерес. Зато всегда отли
чавшиеся активной продажей 
молока жители села отреаги
ровали резким снижением 
продажи излишков. Дикту
ют под завязку госзаказы на 
продукты, оставленных ли
митов хватает лишь на дет
сады и столовые, тут не до 
своих колбасных коопера
тивов.

Нас попрекают часто до
тацией к ценам реализации. 
Но это сегодня не «дармо
вой» привесок для поддерж
ки хозяйств, а всего лишь 
возмещение ущерба, нано
симого нам возросшими це
нами на технику, сырьё, 
материалы, удобрения.

Вот «острые углы», кото
рые надо спрямлять в ходе 
экономической реформы. Да, 
новые формы трудовых от
ношений требуют равного 
партнерства и прав. Но да
вайте правовыми делать и 
традиционные формы хозяй
ствования, чтобы помочь им 
.раскрыть до конца свой по
тенциал. Думаю, настоящая 
демократия и право само
стоятельности поставят при 
умелом .управлении и тра
диционный совхоз на высо
кую ступень эффективности. 
Это убеждение, верность 
которого я доказываю на 
деле, а не аргументами от
влеченных размышлений.

— Спасибо, Ремберт Эль
марович. С Новым годом 
вас, иовых вам успехов на 
пути перестро&си.

Вел беседу 
Я. ВАРКЕНТИН, 

наш соб. корр.
Чаинский район.

Новый
могазин

Кожеаниковский мага
зин «Кулинария» всегда 
отличался богатым ас
сортиментом. Здесь и 
фарш, и пельмени, и кот
леты, много выпечки и 
обязательно торты и пи
рожные. Одно было пло
хо: слишком маленьким 
было помещение магази
на. И вот в конце декаб
ря на дверях появилось 
объявление: «Магазин ра
ботает в новом здании».

Новый магазин занима
ет часть большого кир
пичного здания. Простор
ное, светлое помещение 
не будет тесным даже при 
большом наплыве поку
пателей. Продавцы Нина 
Моисеевна Теущакова и 
Валентина Даниловна 
Осипова работают споро. 
В интересах покупателей 
магазин работает без вы
ходных, с 8 утра до 8 
вечера. М е с т о  здесь 
оживленное: рядом мага
зины, автовокзал.

«За последние два ме
сяца мы отмечаем второе 
новоселье. — рассказыва
ет 3. С. Бабушкина, ди
ректор хозрасчетного объ
единения предприятий об
щественного литания Ко
жевниковского райпо. — 
Недавно открылся мага
зин «Кулинария» в Го- 
.родке, микрорайоне рай
центра, сегодня обновили 
этот магазин. В ближай
шее время поставим здесь 
столики, бгущет небольшой 
кафетерий»'.

Т, НИКОЛАЕВА.
с. Кожевниково.

СОВЕЩАНИЕ

ПОЛИТИНФОРМАТОРОВ
Накануне Нового года 

в обкоме КПСС состоя
лось информационное со
вещание. Член ЦК КПСС, 
первый секретарь обкома 
партии В. И. Зоркальцев 
проинформировал актив 
об итогах внеочередного 
Пленума ЦК КПСС по 
вопросам, связанным с 
решениями XX съезда 
Компартии Литвы, отве
тил на многочисленные 
вопросы.

Поставлена з а д а ч а :  
довести оценки и выводы 
Пленума ЦК КПСС до 
всех членов партии, тру
дящихся области.

Кандидатами в народные 
депутаты РСФСР выдвину
ты:

По Октябрьскому терри
ториальному избирательно
му округу № 697 

. Попадейкин Ростислав 
Анатольевич, председатель 
облисполкома, — от област
ной профсоюзной организа
ции работников связи.

Шашев Владимир Ва
лерьянович, начальник от
дела приборного завода.—от 
трудового коллектива при
борного завода.

По Ленинскому террито
риальному избирательному 
округу № 698

Ведерников Николай Тро
фимович, заведующий ка
федрой ТГУ,—от областной 
организации общества «Зна
ние».

По Кожевниковскому тер
риториальному избиратель
ному округу № 701

Каплунов Анатолий Ни
колаевич, председатель Кри- 
вошеинского РАПО, — от 
трудового коллектива сов
хоза «Володинский» Кри- 
вошеинского района.

По национально-террито
риальному избирательному 
округу № 77

Дратковский Владимир 
Никитич, инструктор-маши
нист Томского локомотив
ного депо, — от трудового 
коллектива Томского желез
нодорожного узла.

Зоркальцев Виктор Иль
ич, первый секретарь обко
ма КПСС, — от трудовых 
коллективов колхоза ‘«Си
биряк» Зырянского района 
и совхоза «Заветы Ильича» 
Вакчарюкого района.

Купрессов Виктор Федо
рович, заместитель заведу
ющего отделом обкома 
КПСС. — от Бакчарской 
районной профсоюзной ор
ганизации работников куль
туры.

Михайлов Георгий Егоро
вич, председатель правле
ния облпотребсоюза. — от 
коллектива аппарата обл
потребсоюза.

Кандидатами в народные 
депутаты Томского област
ного Совета народных дену-. 
тагов выдвинуты:

Дмитриев Евгений Викто
рович, начальник политот
дела УВД, — от трудового 
коллектива ОТК объедине
ния «Контур».

Журавлев Михаил Ми
хайлович, заведующий иде
ологическим отделом обко
ма КПСС, —- от областной 
организации общества
«Знание».

Ильин Владимир Борисо
вич, заведующий отделом 
обкома КПСС, — от трудо
вого коллектива цеха № 13 
Томского ЛПК.

Имамов Михаил Талипо- 
вич, директор горпромтор- 
га,—от коллективов магази
нов №№ 3 и 5 горпромторга.

Кикоть Анатолий Дмитри
евич, старший помощник 
командира земснаряда,^ от 
трудового коллектива Том
ского речпорта.

Козырев Михаил Степа
нович, секретарь обкома 
КПСС,—от трудового кол
лектива цеха электротехни
ческого завода.

Колов Юрий Николае
вич, доцент ТМИ,—от тру
дового коллектива Институ
та оптики атмосферы СО АН 
СССР.

Кравцов Владимир Ива
нович, начальник ОТК объ
единения «Контур», — от 
трудового коллектива СКТВ 
геофизической техники.

Кулаковский Александр 
Андреевич, начальник
РОВД,—от трудовых кол
лективов административных 
органов Первомайского
района.

Лисицин Алексей Алек
сеевич, заместитель предсе
дателя областного совета 
ВДФСО профсоюзов, ~  от 
областной профсоюзной ор- 
ганиз|^ции ijja60THHKOB аг
ропромышленного комплек
са.

Малащук Виталий Ннко- 
нович, заместитель предсе
дателя Томского гориспол

МАСТЕРА

кома,* — от коллективов 
школы-интерната. Дома ре
бенка. детской больницы 
№ 2 г. Томска.

Мальцев Борис Алексе
евич, начальник территори
ального строительного объе
динения «Томскстрой»,—от 
коллектива аппарата объе
динения «Томскстрой».

Маруценко Виктор Вла
димирович, главный техно
лог РИТЦ,— от трудового 
коллектива республикан
ского инженерно-техничес
кого центра по восстановле
нию и упрочнению деталей 
машин и механизмов.

Михайлов Владимир Се
менович, директор электро
лампового завода,—-от тру
дового коллектива цоколь
ного цеха ТЭЛЗа.

Стройкин Владимир Алек
сеевич, директор совхоза 
«Чаинский». — от Нижне- 

тигинского отделения совхоза.
Титов Иван Иванович, 

первый заместитель предсе
дателя облисполкома, пред
седатель АПК,—от трудово
го коллектива совхоза «Ро
дина» Томского района.

Титов Василий Григорье
вич, директор УПК с. Под
горного, — от коллектива 
учебно - производственного 
комплекса.

Цхай Константин Алек
сеевич, секретарь парткома 
ТЗРИ, — от трудовых кол
лективов цеха № 6 и отде
ла АСУП завода режущих 
инструментов.

Шайдуллин Борис Кимо- 
вич, заместитель ‘ директора 
ЦНТИ,—от трудовых кол
лективов ЦНТИ, НИИВН 
при ТПИ.

Фаст Вильгельм Генри
хович, доцент ТГУ,—от кол
лектива ТГУ и областного 
добровольного историко
просветительского общества 
«Мемориал».

Фриш Владимир Никола
евич, областной военный 
комиссар,— от личного со
става Томского областного 
военного комиссариата и 
воинской части.

В праздничные дни телеграфная связь 
работает с огромной перегрузкой, однако 
томичи могут быть уверены: их телегра1и- 
му отправят с Томского почтамта без 
задержки. Одна из тех, кто содействует 
этому, — Нина Эдуардовна Петухова.

Окончив десятилетку в родном селе Ко
ломенские Гривы в Чаинском районе, Ни
на решила твердо: только в СПТУ-6. Же
лание стать телеграфистом созрело, собег- 
венно, еще до окончания школы... Очень 
благодарна Нина Эдуардовна мастеру-на- 
ставнику В. Г. Одношивкиной, сумевшей 
передать своей подопечной все тонкости 
«почтового» ремесла. Теперь, десять лет

спустя, о ее ученице говорят как о теле
графисте высокого класса, не имеющем ни 
единого замечания в работе. Кстати, в на
пряженные для связистов предновогодние 
дни Нина Эдуардовна обрабатывает по 
170—200 телеграмм. В пять-шесть раз 
больше обычного!

Быстрота и точность выполнения опера
ций на современной аппаратуре, теплота в 
отношениях с людьми — вот за что гово
рят о ней добрые слова на почтамте.

НА СНИМКЕ: по тысячам адресов пере
дает приветы с томской земли телеграфи
стка Н. Э. Петухова.

Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

В ОБЛАСТИ -Томский 
район уникален. Бли
зость полумиллионно

го города, который надо 
кормить, определяет структу
ру здешнего агропромышлен
ного комплекса. Во-первых, 
это объемы производства 
продуктов питания, на не
сколько порядков, превьппа- 
ющие продовольственные 
планы любого другого райо
на. А во-вторых, это ассор
тимент. Основные закупки 
яиц, мяса птицы, свинины, 
овощей я картофеля область 
делает отсюда же. Масштаб
ность поставленных перед 
специализированными ги
гантами (свиноводческим сов
хозом «Томский», бройлер
ным объединением «Меже- 
ниновское». яичным объеди
нением «Томское».и «Томск- 
плодоовощпромом») задач 
выводит их из районного 
подчинения на областной 
уровень. ОПХ имени Б. Н 
Сидоренко и совхоз-техни 
кум также стоят особняком 
В традиционном РАПО ос 
тается всего 11 совхозов мя 
со-молочного направления 
два предприятия «Агропром 
химии» да не так давно со
зданное на базе Березовской 
сельхозтехники РТП.

И все же даже в этих ос
тавшихся совхозах содер
жится свыше 10 тысяч ко
ров, а продуктивность дой
ного стада в хозяйствах рай
она достигнет нынче поряд
ка 3.800 килограммов моло
ка.

В л а с т ь  б е р у т
Совхозы получают то управление, которое заслуживают

Решением Томского рай
исполкома от 20 октября 
здешнее РАПО было ликви
дировано. Только не поду
майте чего-нибудь ужасного: 
все люди и помещения 
остались целыми и невреди
мыми, более того, даже ни
кто не уволился, и контора 
никуда не переехала. Просто 
была создана ликвидацион
ная комиссия, которую воз
главил непосредственный ру
ководитель РАПО А. В. 
Крикунов.

|_ |  АДО ЗАМЕТИТЬ.
I I  что специалисты объ

единения достаточно 
серьезно подошли к гряду
щим переменам. Перед тем, 
как созвать учредительное 
собрание уполномоченных 
представителей и проголосо
вать за создание нового фор
мирования, они сначала об
ратились к ученым универ
ситета, подключили науку к 
составлению положений бу
дущего объединения. , Про
ект неоднократно обсуждал
ся на совете РАПО. И толь
ко пцсле всего этого был 
вынесен на обсуждение со
бранием представителей.

 ̂ Научно - демократический 
подход был необходим по 
целому ряду причин. Во-пер
вых, в районе сложился креп
кий директорский корпус. 
Сильным хозяйственникам 
нужна не декларируемая, а

реальная самостоятельность. 
Во-вторых, именно томские ‘ 
совхозы стали своего рода 
полигоном для обокатки си
стем внутрихозяйственного 
расчета, или, как принято го
ворить, арендных отноше
ний. ^Красное знамя» неод
нократно рассказывало о ста
новлении арендного подряда 
в совхозах «Мазаловский», 
«Пойменный», «Дружба», 
«Красное знамя» — и это 
далеко еще не весь перечень 
совхозов, где идет активный 
поиск и отработка новых

SopM организации труда.
истема производственных 

отношений развивается, по
этому системе управления 
никак нельзя оставаться 
прежней. И третья причина 
из этого же ряда: некото
рые расхождения в пред
ставлениях о будущем уп
равленческом органе между 
руководством райкома
КПСС,крайисполкома—с од
ной стороны, и специалиста
ми РАПО, директорами сов
хозов — с другой.

При Томском райисполко
ме создается аграрный от
дел, который возглавит 
заместитель председателя 
РИКа по сельскому хозяй
ству. Здесь будут работать 
службы: землеустройства,
ветеринарии, по закупкам и 
качеству сельхо,зпродуктов, 
Госсельтехнадзор... — в об

щем, все, которые положены 
в исполнительном органе 
районной власти. Сфера их 
деятельности распространя
ется не только на молочные 
совхозы, но и на специали
зированные объединения. Не 
лучше ли укрепить этот от
дел еще несколькими спе
циалистами для работы на 
молочные совхозы, чем этим 
хозяйствам создавать свое 
объединение, еще один ап
парат? При общем негатив
ном в целом восприятии на 
селе управленцев - нахлеб
ников сомнения первого сек
ретаря Томского РК КПСС 
А, С. Андросова были пра
вомерны. Но, с другой сто
роны, при схеме управления 
АПК, предлагаемой райко
мом, в нынешнем положении 
РАПО ровным счетом ниче
го не изменялось. Его аппа
рат как был приводным рем
нем партийного комитета в 
управлении совхозами, так 
бы им и оставался. Сами же 
специалисты нынешнего 
РАПО, как сказал А. В. 
Крикунов, были за то, что
бы новое объединение было 
бы органом не управления, 
а самоуправления. При такой 
раскладке сил. при таких 
доводах «за» и «против», 
наверное, лучшее, что мог 
сделать партийный секретарь, 
— это выступить на учреди
тельном собрании и сказать 
уполномоченны.м предс^ави

телям: «Если чувствуете по
требность в объединении, то 
объединяйтесь». А. С. Анд
росов так и поступил.

Само же собрание, прохо
дившее в Воронинском До
ме культуры, разделилось 
как бы на две части. До пе
рерыва в речах выступаю
щих ощущалось стремление 
разобраться в предлагаемой 
структуре управления, зву
чала критика в адрес преж
него РАПО. А ведь обсуж
дали пока в основном об
щий вопрос: объединяться 
или же нет? Думалось, вот 
когда дойдут до принципов, 
положений, на которых и бу
дет происходить объедине
ние (по-хорошему, это стои
ло бы поставить первым воп
росом), тогда страсти во
круг нового управленческого 
органа достигнут предела. 
Но мои ожидания не оправ
дались. Дискуссия была вне
запно свернута, пыл высту
пающих иссяк, и собрание 
подавляющим большинством 
голосов (при одном «про
тив» и одном воздержавшем
ся) проголосовало за объе
динение. А положение реши
ли обсудить потом, на сове
те директоров. Хотя уполно
моченным проект этого до
кумента и был роздан, но 
многие его даже не успели 
дочитать и до середины. В 
общем, создали, еще не до 
конца представив что. В оче
редной раз высказав безгра
ничное доверие руководите-

(Окончанне на 2-й стр.)
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ДИСКУССИОННЫ Й ПОЛИТКЛУБ: ГОТОВИМ СЯ К ХХУШ СЪ ЕЗДУ КПСС

М ЕНЯ ЗАДЕЛО вы- 
сказьшание участни
цы «круглого стола» 

редакции молодого комму
ниста Л. И. Шеляевой (ма
териал опубликован в сен
тябре). «сйаете, с чем столк
нулись?— отмечает она. — 
Со страшным неверием лю
дей в то, что хоть что-то из
менится. Представьте, какие 
еще мнения бытуют среди 
рабочих: «Я боюсь, что вер
нется 37-й год». Сказал бы, 
что подобное мнение — не 
единственное. За прошед
шие десятилетия партия не 
столько руководила страной 
и народом, сколько господ
ствовала, в результате чего 
коммунистичеокая идеюло- 
гия затуманилась, религия и 
частная собственность стали 
более привлекательными.

Идет пятый год перестрой
ки. Проснулась парализо
ванная воля советского на
рода. Пробуждаются новые 
силы, смелы мысли. На 
июньском пленуме обкома 
КПСС секретарь Томского 
горкома Н. С. Кречетова 
говорила: «Меня беспокоит 
такое противоречие. С одной 
стороны, мы говорим, что 
поддерживаем мнение ЦК, с 
другой — фактически, на 
практике эту линию торпе
дируем... У нас порой полу
чается. что весь народ оши- 
пастся, а MI.I из |;акпх-то со

ображений правы. Одним 
словом, ущербность — в 
нашей позиции». Думается, 
подобное противоречие на
блюдается до сих пор.

Парти1Ь1ые аппаратчики 
должны предвидеть, что и

коммунистов. Но теперь 
судьбу партии решают не 
только кoмJ^yниcты. «Пар
тию'народа и для народа» 
должен формировать народ. 
Аппарату обкома следует 
повернуться лицом к лю

«Трудящаяся масса с вели
чайшей чуткостью улавлива
ет различие между честны
ми и преданными коммуни
стами и такими, которые 
внушают отвращение чело
веку, ' в поте лица сниска-

ПОЧЕМУ «БУКСУЕТ» ПАРТИЯ?
у ' нас может повториться 
польская история, где не
формалы оттеснили комму
нистов «на галерку». В том 
же направлении ситуация 
развивается в ГДР и Чехо
словакии. Можно ли избе
жать такого поражения? 
Томская областная партий
ная организация однажды 
уже его потерпела, когда ни 
один из шести членов обко- • 
ма КПСС не получил под
держки избирателей на 
выборах народных де
путатов СССР. Сле
дующее поражение может 
быть на выборах местных 
Советов. Автор данной ста
тьи—беспартийный рабочий, 
не стоит на позиции много
партийности, не хочет по
ражения КПСС. Автор сто
ит на позиции возрождения 
партии и к .этому призывает

дям, прислушаться к их мне
нию.

Советские люди приняли 
идеи социализма. Они и те
перь отстаивают идеи соци
ализма в борьбе за пере
стройку, но без руководя
щего авангарда, которому 
теперь не доверяют. А надо, 
очень надо аппаратчикам 
забыть ранее «завоеванные» 
привилегии, прилагать ог
ромные усилия, чтобы вер
нуть доверие народа. Для 
этого Томскому обкому и 
горкому КПСС предлагаю 
следующее:

1. Первому обратиться с 
предложением провести чи
стку партийных рядов с уче
том мнений беспартийного 
населения. 21 сентября 
1921 года в «Правде» были 
опубликованы труды В. И. 
Ленина. где oit говорил:

ющему себе хлеб, челове
ку, не имеющему никаких 
привилегий, никаких «путей 
к начальству». Чистить пар
тию, считаясь с указаниями 
беспартийных трудящихся, 
— дело великое. Оно даст 
нам серьезные результаты». 
Чистка партии по-ленински 
была проведена по поста
новлению X съезда партии 
во втором полугодии 1921 
года. В результате чистки 
было исключено из партии 
до 170 тысяч человек, что 
составляет около 25 процен
тов всего состава партии 
того времени. В настоящее 
время ни партия, ни народ 
не пострадают, если исклю
чить из партии половину 
всего состава.

2. Прекратить выдвиже
ние в аппарат, на государ
ственные и общественные

должности по принципу лич
ной преданности, кумовства 
й землячества.

3. Ликвидировать список 
номенклатурных личностей 
и прекратить их переназна
чение после провала в преж
ней должности.

4. Снять милицейские по
сты с обкомовских зданий и 
переключить их на борьбу с 
мафией и растущей преступ
ностью.

5. Ликвидировать в горо
де Томске административное 
районное деление и всю Со
ветскую власть сконцентри
ровать в горсовете.

6. Ликвидировать все рай
комы КПСС. ВЛКСМ. 
ДОСААФ, народного конт
роля и другие учреждения 
районного значения. Осво
бождающиеся здания пере
дать под детские учрежде
ния и в ведение здраво
охранения.

7. Областную газету 
«Красное знамя» реоргани
зовать в газету областного 
и городского Советов народ
ных депутатов, а партийным 
органам создать свою газе
ту.

8. Следует принять все
возможные меры к тому, 
чтобы прекратить утечку ра
бочих из партии.

И. ПЕТРОВ,
машинист завода КПД.

ВЛАСТЬ БЕРУТ

ВЕТЕРАН
В 1990 году исполнится 

тридцать лет работы Кон
стантина Васильевича Вот- 
кина на «Снбэлектромото- 
ре*. Немолодым уже при
шел он в цех № 3 на экс
портный участок, но на всю 
жизнь прикипело сердце к 
коллективу и любимой рабо
те. «На Боткина можно по
ложиться, надежный чело
век», — говорят о нем в 
коллективе. Не случайно 
портрет ветерана прочно 
прописался на цеховой, не 
раз заносился на заводскую 
Доску почета.

В этом году Констан
тину Васильевичу исполнит
ся семьдесят лет. Сразу 
два, получается, юбилея. Не 

-думает, к счастью, покидать 
своего рабочего места вете
ран. Да и то: посмотришь,
как он работает, — залюбу
ешься.

НА СНИМКЕ А. ВА
СИЛЬЕВА: слесарь-сборщнк 
Константин Васильевич Вот
кни.

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

лям: мол, начальники зна
ют, что делают. Счетную ко
миссию собрание напрасно 
избирало. Ее услуги так и 
не понадобились. Голосова
ние было открытым.

А ВЕДЬ БЫЛИ же 
серьезные критиче
ские выступления. 

Думаю, что толковую мысль 
высказал заведующий МТМ 
совхоза имени 50-летия 
СССР Ю. Г. Шадрин:

— Уж если и создавать 
консультативный орган, тог
да с привлечением науки, а 
не одних управленцев. И 
лучше на областном, а не 
районном уровне. ОПХ име
ни Б. Н. Сидоренко и На- 
рымская госсельхозопытная 
станция составили бы его ко
стяк. Они бы выдавали кон
кретные рекомендации. А 
так мы вводим еще один 
этаж административной над
стройки.

А. В. Крикунов попробо
вал оправдать издержки в 
организации собрания тем, 
что, дескать, сейчас мы толь
ко создаем объединение, а 
когда примем положение о 
нем, в каждом коллективе 
будут вправе решать: всту
пать в него или нет. Но ма
ло кто воспринял этот ре
веранс в сторону демокра
тии. Ведь то обстоятельство, 
которое сегодня заставляет 
совхозы создавать объедине
ние, завтра заставит их всту
пить в него. Это политика 
жесткого и скудного фонди
рования, при котором в оди
ночку просто-напросто не 
сведешь концы с концами. 
Ведь и главные обязанности 
прежнего РАНО сводились к 
тому, чтобы у кого-то (более 
сильного) забрать, чтобы ко
му-то (более слабому) от
дать. Будь то горючее, строй, 
материалы, лимиты, техни
ка, деньги... Когда всего ма
ло, тут и сам хозяйственник 
запросится в компанию. 
Пусть сегодня скинулись и 
построили luKoay в одном 
совхозе, но завтра или пос
лезавтра дойдет черед и до 
моего хозяйства. Официаль. 
но крепостное право отмене
но. но крестьяне не уходят 
от помещика, остаются в об
щине, потому что земля по- 
прежнему в его собственно, 
сти. Так и фондирование 
сцепляет совхозную общину 
покрепче любого цемента. 
Так что добровольность 
вхождения хозяйств в объе
динение весьма декларатив
на. Не от хорошей жизни 
совхозы объединяются.

Кстати, о фондах. На со
брании о них зашел особый 
разговор. А подлил масла в 
огонь председатель коопера
тива «Энергия», который 
подвизался строить и ре
монтировать подстанции, в 
хозяйствах Томского района,
В. Ф. Гошков. Пользуясь 
тем, что в предложенной на 
обсуждение структуре молоч
ного объединения аппарат, 
названный- «группой специа
листов», кооперативы и кре
стьянские хозяйства были 
нарисованы в одном ряду, а 
в проекте положения было 
сказано о равноправии всех 
производителей продукции, 
кооператор пытался выяс
нить: если он вступит в это 
объединение, заплатит всту
пительный взнос, то будет 
ли иметь право претендовать 
на выделенные объединению 
фонды как равноправный 
член этой организации.

Директор совхоза имени 
50-летия СССР бывший 
председатель совета РАНО
А. К. Винтер пробовал было 
привести резоны против:

— Ваш же кооператив все 
равно работает по договорам 
с совхозами, и мы под объ
ем работ обеспечиваем вас 
всеми ресурсами. А чтобы 
претендовать на фонды на 
общих основаниях, коопера
тиву надо принимать госза
каз, потому что государство 
выделяет нам ' ресурсы на 
сумму реализуемой продук
ции.

— Но я же заплачу день
ги, войду к вам в долю, — 
не унимался председатель 
кооператива. Он никак не 
мог понять, что это для его 
полностью хозрасчетного, 
предприятия деньги означа
ют если не все, то очень и 
очень многое, а госсектор 
по-прежнему живет другими 
понятиями: «фонды», «ли
миты», «дотации». Какое 
тут равноправие?

Как вы, читатель, навер
ное, уже поняли, в новом 
объединении изменен меха
низм централизации средств 
хозяйств. Если в централи
зованные фонды РАПО сов
хозные деньги изымались 
автоматически — 10 про
центов от прибыли, то сей
час хозяйства вносят вступи
тельный взнос и в начале 
года еще один, образуя на 
районном уровне кредитный 
фонд. Он будет использо
ваться тоже в основном для 
помощи слабым, но уже под 
проценты. Полученная по 
итогам года объединением

Как выбирать
делегатов

Предложения парторганизации Томско

го политехнического института по выборам 

делегатов на XXVIII съезд КПСС.

Партийный комитет ин
ститута, обсудив вопрос о 
подготовке и проведении 
выборов делегатов на 
XXVIII съезд КПСС, сов
местно с секретарями пер
вичных парторганизаций 
структурных подразделений, 
считает необходимым обра
титься к коммунистам го
рода и области с конкрет
ными предложениями о по
рядке выдвижения и избра
ния делегатов на высший 
форум партии. Учитывая 
отставание процессов де
мократизации во внутри
партийной жизни по срав
нению с обществом в целом, 
нарушение норм внутри
партийной демократии при 
выборах делегатов на XIX 
Всесоюзную партконферен
цию, необходимость вклю
чения каждого коммуниста 
в процесс принятия от
ветственных для жични 
партии решений, считаем

целесообразным отказаться 
от существующего порядка 
избрания делегатов област
ными пленумами КПСС или 
конференциями и (перейти 
к системе прямых и тайных 
выборов, не ожидая соот
ветствующих изменений 
Устава КПСС и инструкций 
по выборам. С этой целью 
предлагаем в предстоящей 
выборной кампании исхо
дить из следующих прин
ципиальных требований:

1. Выдвижение кандида
тов в делегаты могут 
осуществлять партийные ор- 
ганиз|ации, насчитывающие 
в своих рядах не менее 
трехсот членов КПСС. 
Парторганизации, насчиты
вающие менее 300 членов 
КПСС, выдвигают своих 
кандидатов совместно с 
другими партийными орга
низациями.

2. Кандидатам в делега

ты представляются равные 
права для выступления со 
своей программой в средст
вах массовой информации, 
а также в любой парторга
низации области.

3. Выборы делегатов 
осуществляются прямым, 
тайным голосованием всех 
коммунистов из любого 
числа кандидатов на аль
тернативной основе.

4. Голосование по выбо
рам делегатов проводится в 
районных (городских) коми
тетах в установленный 
день.

5. Кандидаты, набрав
шие простое большинство 
голосов, утверждаются пле
нумом областного комитета 
КПСС.

Считаем, что принятие 
наших предложений может 
послужить первым шагом 
по пути теоретической раз
работки той модели реор
ганизации КПСС, которая 
призвана ликвидировать 
самодавлеющий централизм, 
порождающий противоречия 
между низовыми партий
ными звеньями и руководя
щими органами, и восстано
вить авторитет партии в 
широких массах населения. 

Утверждено на откры
том партийном собра
нии Томского политех
нического института 
22 ноября 1989 года.

Бьем тревогу!

«Сердечный» долгострой
На долю сердечно-сосуди

стых заболеваний приходит
ся 40—49 процентов всех 
смертельных случаев. Из-за 
сердечно - сосудистых забо
леваний в 1988 году поте
ряно 260 тысяч дней по 
временной нетрудоспособно
сти. Это значит, что более 
тысячи человек не работали 
ежедневно в течение года.

15 тысяч детей состоит на 
диспансерном учете по по
воду заболеваний сердечно
сосудистой системы.

Вот далеко не вся пе
чальная «сердечная» стати
стика.

Томская область — един
ственная в РСФСР, не име
ющая своих санаторно-ку
рортных учреждений. Те 
12 тысяч путевок различно
го профиля, которые выде
ляются области, достанутся 
только одному из сорока 
нуждающихся. К тому же 
не веяний сможет восполь
зоваться ею: велики матери
альные затраты на проезд, 
известны трудности в пути, 
и, самое главное, небезо
пасна акклиматизация. И 
люди просят выделить пу
тевку в сибирские санато
рии, в соседние области. Од
нако помочь им не всегда 
удается, везде преимущест
во имеют свои трудящиеся.

Вот почему областной со
вет профсоюзов настойчиво, 
через ВЦСПС, в течение 
ряда лет решал вопросы 
выделения средств на стро
ительство кардиологическо
го санатория в Томской об
ласти.

Из средств, заработанных 
на коммунистических суб
ботниках. нам выделено в 
12-й пятилетке целевым на
значением 4 миллиона руб
лей. Этой суммы достаточно 
на строительство и рюконст- 
рукцию объектов первой оче
реди: пятиэтажного спально
го корпуса на 280 мест, двух
этажного здания водолечеб
ницы, объединенного с че
тырехэтажным лечебным 
корпусом и блоком бассей
на, очистных и водозабор
ных сооружений, инженер
ных сетей и котельной.

Участок под застройку от
веден в живописном приго
родном месте с В'идом на 
речку Басандайку. Корпуса 
санатория будут размещать
ся двумя террасами, в пя
ти километрах от города.

Ведет строительство ТСО 
«Томскстрой», генподрядчик 
— «Томскжилстрой». Из 
3,2 млн. рублей строитель
но - монтажных работ осво
ено на сегодня 1.5 млн. руб
лей. Возведены спальный и

лечебный корпуса, начаты 
работы по строительству во
долечебницы, очистных соо
ружений, проложены сети 
водопровода, канализации, 
построена новая автомобиль
ная дорога с асфальтовым 
покрытием до санитарной 
зоны и очистных сооруже
ний.

Но темпы строительства 
все же неудовлетворитель
ны. С 1987 года — начала 
строительства — освоено 
меньше половины выделен
ных средств. В этом году, 
например, из 1 млн. 200 
тысяч рублей освоено за 11 
месяцев 444 тысячи.

Что же мешает форсиро
вать строительство кардио
логического санатория? Все 
то же: отсутствие необходи
мых материалов и конст
рукций, малочисленность 
строителей, слабая органи
зация труда. Достаточно 
сказать, что большими уси
лиями ТМУ «Сибсантехмон- 
таж» удалось смонтировать 
отопление опального корпу
са, но за лето не нашлось 
200- метров труб, чтобы про
ложить теплотрассу.

На строительстве про
водятся планерные со
вещания с участием 
первого заместителя на
чальника ТСО «Томскстроя»

В. К. Куковицы, управляю
щего трестом «Томскжил
строй» Б. А. Трусова. Од
нако многие работы перено
сятся из месяца в месяц.

Впереди строительство 
второй очереди, «Томскглав- 
снаб» уже приступил к 
комплектованию оборудова
нием строящейся здравни
цы. На 1990 год ВЦСПС 
вновь выделил 1,2 миллио
на рублей, однако в тресте 
«Томскжилстрой» по-преж
нему нет должного настроя 
на строительство кардио
санатория. А это значит, что 
даже и в 1991 году ввод 
первой очереди может не 
состояться.

Рождается новый долго
строй?

...Люди продолжают уми
рать от сердечных недугов в 
расцвете сил. Скольких из 
них удалось бы вырвать у 
смерти, будь у нас отлаже
на цепочка оказания меди
цинской помощи: «Скорая
помощь» — НИИ кардиоло
гии — санаторий.

Какие еще слова, доводы, 
аргументы надо найти, что
бы все, и в первую очередь 
строители, руководители 
ТСО «Томскстроя», треста 
«Томскжилстрой», (>сознали, 
как важна новостройка?

Л. ЛИТВИНОВА.

Поможем природе выжить-

Ч И С Т А Я  Р А Б О Т А
Проверяя соблюдение тех

нологии разработки лесосек, 
на которых применялись со
временные агрегатные ма
шины, редко увидишь доб
ротно сохраненные подрост 
и молодняк. Количество ос
тавленного подроста, по су
ществующим правилам, дол
жно быть не менее 60 про
центов (за минусом площа
ди волоков и погрузочных 
площадок, на что и падают 
40 процентов потерь моло
дого леса). Мало кто укла
дывается в норматив. -Дан
ные статотчета за 1988 год 
по Томскому лесохозяйст
венному объединению (бьш- 
шее областное управление 
лесного хозяйства) неуте
шительны: полная гибель
подроста зафиксирована на 
значительной площади — 
7.400 гектаров. Так что, 
намечая проверку в Колпа- 
шевском леспромхозе топ- 

прома. комиссия областного

В Колпашевском леспромхозе топпрома применяют оригинальную 
ную технологию, позволяющую сберегать почти весь подрост.

лесосеч*

комитета Госкомприроды 
была готова к неутешитель
ным картинам.

...Чалковское лесниче
ство Колпашевского мехлес- 
хоза. Еще при подходе к 
участку, где недавно хозяй
ничали лесозаготовители, 
создавалось впечатление, что 
перед нами единый массив 
молодого кедровника. На 
пасеках осталось не менее 
80 процентов 10—15-летне
го подроста! До 2.000 штук 
на гектаре. Выбрав с деля
ны лиственную древесину, 
северяне сформировали тем 
самым устойчивое жизне
способное насаждение, чего 
не всегда удается достичь 
даже лесникам при проведе
нии рубок ухода. Неповреж
денным в большинстве сво
ем остался напочвенный по

кров. Мелкотоварная древе
сина, оставленная на корню 
(чаще всего береза) по-пре
жнему создавала полог, пре
дохраняющий молодые кед
ры от солнечного ожога. 
Необходимый для их роста 
микроклимат, таким обра
зом, не изменился. Это 
важно. Известно ведь, что 
кедр — дерево влаголюби
вое. чуткое к перемене ус
ловий.

ва леспромхозов области, а 
из леса. Чистая работа.

Может быть, уважае
мый читатель не найдет в 
нашем открытии ничего не
обычного. У нас же, про
фессионалов, такой вид 
(подчеркну: отработанной!)
лесосеки вызвал удивление. 
Вошли лесорубы в лес и 
ушли не с «футбольного по
ля», какие оставляют после 
себя работники большинст-

Достигнут такой резуль
тат прежде всего за счет до
стойного отношения к давно 
(Проверенным техрол!Вгичес- 
ким истинам. К примеру, 
ПОД погрузочные площадки 
места взято ровно столько, 
сколько нужно, не больше 
предусмотренного правила
ми. Порубочные, остатки с 
двух десятков гектаров, как 
и положено, свезены на во
лока и измельчены под гу
сеницами трелевочников. От
ступлений, в этом смысле, 
от технологической карты 
мы не обнаружили.

только валочная машина 
«ЛП-19», бесчокерный тре
левочник «ЛП-18», сучко
резный агрегат «ЛП-33»,но 
и техника, так сказать, вче
рашнего дня: чокерно-тросо- 
вый трелевочный трактор, 
ручные мотопилы. Для-чего 
этот «вчерашний день»?

Несколько необычным за
то оказался набор механиз
мов. Бригаде приданы не

Выяснилось, работают 
колпашевцы проверенным 
методом узких лент, но 
воссоединили две техноло
гии: предлагаемую для со
временных агрегатов и ту, 
что используется при ручной 
валке. Валочная машина 
идет вперед там, где нужна 
сплошная рубка в букваль
ном смысле слова, где под
рост так или иначе не со
хранить. То есть «пробива
ет» магистральные и пасеч
ные волока, срезает лес на

будущих площадках. Пачки 
древесины увозит «ЛП-18». 
А вот на пасеках валка ве
дется мотопилами. Дерево 
ложится вершиной к волоку, 
а за трелевку, как встарь— 
15—20 лет назад, — «бе
рутся» уже тросовые трак
торы «ТТ-4». Они позволя
ют вытягивать деревья на 
волок аккуратно, не губя 
подлеска. Собственно, ради 
его сохранения к пасеке 
здесь и не подпускают ва- 
лочную машину: при разво
ротах стрелы обламываются 
молодые дереаца.

реговорить не раз, и осно
вательно ставить в зависи
мость от сохранения подро
ста зарплату лесозаготовите
лей. Несколько снизилась у 
бригады выработка: пошли 
и на это, чтобы не «ломать 
дрова» из-за спешки. Труд
ности позади. Главным же 
«плюсом» экологичной 
технологии стал, повторяем, 
сохраненный лесной массив. 
Не перевелись около селе
ния Большая Саровка ягод
ники, не потребуется допол
нительных мер и по лесо
возобновлению. Уверены, 
при первом же плановом об
следовании бьюшая лесосе
ка будет зачислена в лесо
покрытую площадь.

Инициативу по части «ус
редненной» технологии про
явил главный инженер Кол
пашевского ЛПХ И. И. Пу
зырьков, имеющий за пле
чами .многолетнюю практику 
лесничего. Но проявить ини
циативу — еще полдела, 
надо довести ее до лесосе
ки. Непросто тут было. 
Пришлось и с бригадой пе-

Такой метод раз|работки 
лесосек, безусловно, заслу
живает распространения. И 
в интересах Томского лесо- 
хозяйственного объединения 
— произвести углубленный 
анализ выгодной техноло
гии, распространить опыт.

прибыль возвращается хо
зяйствам согласно вкладу 
каждого. Но это пока толь
ко проект, не утве|ржденный 
собранием уполномоченных. 
Также не определен еще и 
механизм отношений между 
группой специалистов объе
динения и хозяйствами. Со
брание вроде бы высказа
лось за то, что они должны 
стать хозрасчетными. Толь
ко как это сделать на прак
тике?

Еще одна перемена: А. К. 
Винтер сложил с себя обя
занности свадебного генера
ла в РАПО и передал права 
председателя совета объеди
нения А. В. Крикунову, и 
ранее обладавшему реаль
ной властью. Они просто по
менялись ролями. Если рань
ше директор совхоза был 
председателем, а начальник 
райсельхозуправления за
мом, то теперь все стало на 
свои места.

Что же касается структу
ры объединения... Нарисо
вать можно все, что угодно. 
Только как она будет рабо
тать? Очень дельное замеча
ние сделал собранию упол
номоченных второй секре
тарь райкома партии А. В. 
Черняйкин:

— Вы же и являетесь 
здесь законодательным орга
ном. Вам даны все возмож
ности из объекта управления 
стать его субъектом. Так ис
пользуйте их.

Любые организационные 
преобразования так и оста
нутся очередной сменой вы
вески, нисколько не поко
леблют административной 
системы, пока сами произ
водители не возьмут власть 
в свои руки. Это уже не ор
ганизационный вопрос, а ско
рее психологический. Нужен 
новый тип крестьянина, бо
леющего за свое собствен
ное дело и умеющего на 
любых уровнях отстаивать 
свои интересы.

Но откуда он возьмется? 
Аренда, являющаяся разно
видностью коллективного 
подряда, а не пользованием 
средствами производства для 
извлечения выгоды, какой 
она должна быть по своей 
сути, может бесконечно вос
питывать таких хозяев и ни
когда не воспитает. Нужны 
более радикальные формы 
хозрасчета, настоящее рав
ноправие форм собственно
сти. Только в таких услови
ях могут появиться крестья
не, которыми не нужно бу
дет командовать.

Д. БАРЧУК.

После того, 
как выступила 

газета

<В рамках 
собственного
понимания»

Томский горисполком 
сообщает, что корреспон
денция, опубликованная 
под таким заголовком в 
№ 225 от 29 сентября 
1989 года, рассмотрена и 
приведенные факты дей
ствительно имели место.

Совхоз «Томич», полу
чивший в соответствии с 
решением горисполкома 
и прямым договором с 
д е к  27 квартир в доме 
№ 68 по ул. Елизаровых, 
самовольно, без ордеров, 
заселил 36 квартир, в том 
числе квартиру КЭЧ 
гарнизона, выделенную 
С.  ̂А. Савенкову,

Исполком Советского 
районного Совета народ
ных депутатов в связи с 
этим выразил недоверие 
директору совхоза А. В. 
Филимоненко, поскольку 
нужные меры приняты не 
были. Решение исполко
ма направлено для сведе
ния заместителю предсе
дателя Томского облис
полкома И. И. Титову.

Вместе с тем Совет
ский райисполком обра
тился к районному про
курору В. М. Соболеву с 
просьбой дать оценку 
факту самовольного за
селения квартир. Стре
мясь удовлетворить за
конное право семьи С. А. 
Савенкова на жилье, гор
исполком выделил ей че
тырехкомнатную кварти
ру в доме по ул. Алтай
ской. Поскольку в день 
принятия решения эта 
квартира была самоволь
но занята другой семьей, 
районная прокуратура 
.принимает соответствую
щие меры.

Н. ШИЛОВ, 
госннспектор областно

го комитета Госкомпри
роды.

А. БОНДАРЕВ, 
первый заместитель 

председателя Томско
го горисполкома.
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Опубликованный для все
народного обсуждения про
ект Закона об общих началах 
местного самоуправления и 
местного хозяйства в СССР 
представляет значительный 
интерес прежде всего как 
крупный шаг в осуществле
нии действительного, а не 
только провозглашенного на
родовластия через систему 
Советов.

Оценивая в целом проект 
ьак очень важный и нужный 
документ, хочу отмети^'ь, что 
он, по моему мнению, не сво
боден и от недостатков.

Не берусь судить об эко
номических, финансовых и 
других аспектах проекта, это, 
видимо, сделают более ком
петентные в таких вопросах 
люди. Но о том, что мне бли
же по роду депутатской дея
тельности и моим граждан
ским воззрениям, позволю 
себе высказаться.

Лишь несколько строчек 
законопроекта посвящены 
вопросам укрепления закон
ности. да и то в самом кон
це. Все же как это похоже 
на пресловутый остаточный 
принцип, когда насущные 
интересы человека оказыва
ются далеко не на первом 
плане! Я всецело за передо
вые экономические концеп- 

С ции развития территорий.
' за сбалансированные бюдже
ты. Но я также убежден, что, 
пока процветает преступ
ность, «ничто другое рядом с 
ней расти не в состоянии». 
Эти слова принадлежат
А. Невзорову, ведущему те
лепрограммы «600 секунд», 
и, по-моему, четко выражают 
существо сложившейся си
туации,

О том, что состояние за
конности, мягко говоря, ос
тавляет желать лучшего, что 
уголовная преступность рав- 
тет бешеными темпами, что 
безнравственность становит
ся чуть ли не нормой, ска
зано и написано много. И 
вряд ли стоит добавлять но
вые доказательства.

Но ведь дальше такое тер
пимо быть не может. Нуж
ны конкретные, быстрые и ре
шительные меры. Мне ска
жут, что ведь созданы вре
менные комитеты по борьбе 
с преступностью, многое де
лается Министерством внут
ренних дел. Все это так, но 
мы. к сожалению, уже при
выкли к медленному и скри
пучему раскручиванию ко
леса любого дела. В том чис
ле и этого. Как и прежде, 
чрезмерно уповаем на роль 
трудовых коллективов, ак
тивное участие населения. 
Но все это мы уже, как го
ворится, проходили.

Те. чья юность совпала с 
моей, помнят конец пятиде- 

.^ятых — начало шестидеся- 
"тых годов, когда настойчиво 

внедрялись и пропагандиро
вались бригады содействия 
милиции, комсомольские опе
ративные отряды, народные 
дружины, товарищеские су
ды и прочие общественные 
самодеятельные' организации, 
призванные, как планирова
лось на недалекую перспек
тиву, заменить государствен
ные правоохранительные ор
ганы.

Не оспариваю ни в коем 
случае высокую гражданст
венность и энтузиазм моло
дежи того времени, отдаю 
дань памяти комсомольцу 
Сергею Вицману, погибшему 
от руки бандита. И все-таки

или муниципальная 
м и л и ц и я ?

надо признать, что польза от 
этих организаций ныне све
дена к минимуму. Десяток 
«добровольно принужден
ных» девушек с красными 
повязками сегодня не испу
гает ни грабителей, ни во
ров, ни хулиганов. ДНД из
жили себя. И в этой связи 
по меньшей мере странными 
выглядят попытки реаними
ровать их, теперь уже в ви
де рабочих отрядов содейст
вия милиции. Читаешь поло
жение о РОСМе от 14 нояб
ря 1989 года, утвержденное 
постановлением облисполко
ма и облсовпрофа, и не мо
жешь освободиться от недо
умения, даже досады. Опять 
вместо милиционера — рабо
чий, все оружие которого — 
удостоверение члена РОСМа, 
да алая повязка. Формиро
вание и содержание таких 
отрядов опять поручено тру

довым коллективам. А в пунк. 
те 9 названного положения 
опять значится, что «член 
рабочего отряда содействия 
милиции имеет весь комплекс 
прав и обязанностей народ
ного дружинника» (читай: 
не имеет ни обязанностей, ни 
тем более прав).

Добавьте к этому неиз
бежные ошибки в наборе 
контингента, его частую сме
няемость, отсутствие необхо
димых профессиональных 
качеств.

Едва ли такого рода «при
парки» в состоянии сколько- 
нибудь серьезно повлиять на 
положение дел. Нельзя боль
шое и серьезно? дело делать 
на дилетантском уровне. 
Лишь высокий профессиона
лизм, хорошая правовая, тех
ническая. физическая подго
товка борцов с преступника
ми способны изменить кри
миногенную обстановку. У 
нас же милицейская автома
шина не может выехать на 
происшествие: пуст бак. Ка
кие уж тут компьютеры, ка
кие оперативность и раскры
ваемость!

Предвижу вопрос о том, 
где же взять на все это сред
ства. Отвечаю.

За год только завод изме
рительной аппаратуры тра
тит на содержание народной 
дружины с учетом оплаты 
отгулов за дежурство, стои
мости непроизведенной про
дукции и содержания опор
ного пункта 80 тысяч руб
лей. Если даже отбросим по
ловину этой суммы на неко
торую условность подсчетов, 
получаем 40 тысяч рублей, 
то есть сумму, примерно 
равную годовому содержа
нию десяти работников ми
лиции. Есть и помещение — 
опорный пункт.

Таких пунктов у нас в го
роде несколько десятков, а 
предприятий и того больше. 
Есть полная возможность от
крыть на базе опорных пунк
тов отделения милиции, вме
нив им в обязанность преж
де всего обеспечение обще
ственного порядка. Они мог
ли бы патрулировать терри
торию микрорайона, контро
лировать поведение склон
ных к правонарушениям 
граждан — условно осуж
денных, подростков. Помощь 
таких отделений была бы не
оценимой для наших замо
танных до предела участко
вых инспекторов РОВД. По
лучается, таким образом, не
кая модель муниципальной 
милиции, как это есть в не
которых странах. Что касает

ся подбора людей, то здесь 
уж могла бы развернуться 
кадровая служба УВД и рай
отделов: установить связь с 
военкоматами, использовать 
высвобождающийся в связи 
с сокращением Вооруженных 
Сил контингент офицеров, 
прапорщиков, военнослужа
щих сверхсрочной и срочной 
службы, провести агитацион
ную работу в трудовых кол
лективах.

Думаю, что надо обратить
ся ко всем средствам массо
вой информации с просьбой 
поработать на престиж пра
воохранительных органов, ча
ще рассказывать об их мно
готрудной, но очень нужной 
людям работе.

Не было бы ничего слож 
него и в организации про
фессиональной подготовки 
новых работников. Юриди
ческий факультет ТГУ с его 
высококвалифицирован н ы .м 
преподавательским составом, 
школа милиции, на базе ко
торой можно проводить обу
чение по специальному кур
су, безусловно, с этим спра
вятся.

С излагаемой здесь про 
граммой я выступал на сес
сии районного Совета. Ча
стично это нашло отражение 
в принятом им решении. Де
путаты признали необходи 
мым как оказание предприя
тиями района финансовой по
мощи органам внутренних 
дел, так и развитие РОСМов. 
На мой взгляд, это полумеры. 
Сомнительно и предложение 
заключить договоры на со
держание участкового инс
пектора милиции за счет 
денежных средств хозоргана. 
Пока сохраняется установ
ленная численность личного 
состава отдела внутренних 
дел, это не будет способст
вовать проведению единой 

правоохранительной политики 
на всей территории района, 
поставит в менее выгодные 
условия жителей тех мест, 
где нет крупных предприя
тий.

Мне думается, что пред
лагаемая в этой статье про
грамма отвечает требовани
ям сложившейся о(3становки 
и может быть осуществлена 
в короткий срок. Конечно, 
при обязательном централи
зованном руководстве со сто
роны областного временного 

комитета по борьбе с преступ
ностью и .городского Совета 
народных депутатов (в лице 
его ПОСТОШ1НОЙ комиссии по 
социалистической законно
сти). Городской и другие ме
стные Советы должны имет,ь 
безоговорочное право на при
нятие любых не нарушаю
щих законодательство мер 
по охране правопорядка, 
включая право определять 
численность и изменять 
структуру правоохранитель
ных органов, прежде всего 
милиции. Считаю необходи 
мым закрепить это положе
ние в Законе об общих на
чалах местного самоуправле. 
ния и местного хозяйства в 
СССР.

Если этой  статье  суж д е н о  
уви д еть  свет, го н о р а р  п р о ш у  
пе речи сл и ть  на  р а сче тн ы й  счет 
Л е н и н с ко го  РОВД.

А. ЕГОРОВ,
председатель постоян
ной комнссин по соцза-

конности Ленинского рай
онного Совета народных 

депутатов.
Г. Томск.

Мнение ученого

КРАТКОВРЕМЕННЫЕ ОСАДКИ
Каждые три часа в эфир 

уходят радиосигналы метео
станции «Молчановская», 
которые принимаются в ше
сти адресах. Метеорологи 
ведут круглосуточное на
блюдение за состоянием ат. 
мосферы. Из сотен данных, 
переданных из всех клима
тических зон, создается еже
суточная климатическая кар
тина нашей страны и прог
ноз на ближайшее время.

Молчановская метео
станция входит в состав За- 
падно - Сибирского yпpaв^ 
леиия по гидрометеорологии. 
Данными о температуре 
воздуха и почвы (на глуби
не 5 —20 см), видимости, об
лачности, давления, а также 
направлении и скорости вет
ра; количестве, фориие и вы
соте облаков пользуются

авиаторы, работники сель
ского хозяйства, транспорт
ники, геологи, нефтяники, 
лесники, не говоря о милли
онах телез|рителей, еже1ве- 
черне слушающих прогноз 
погоды. Коллектив метео
станции долгое время воз
главлял Анатолий Брони
славович СкруПский, кото
рый недавно ушел на заслу
женный отдых. Он. в свое 
время привил интерес у спе
циалистов сельского хозяй
ства близлежащих районов 
к фенологическим и агро
метеорологическим наблю
дениям, которыми они с ус
пехом пользуются. Так для 
определения развития посе
вов 25 января и 25 февра
ля берутся обргизцы почвы 
с полей, проращиваются на
ходящиеся в них растения и 
дается прогноз их ра.эвития.

Восемнадцать организаций 
Молчановского и Кривоше- 
инского райагропромов ис
пользуют эти наблюдения 
для прогнозирования буду
щих урожаев.

Время от времени стан
ция оснащается новыми при
борами. Так на метеорологи
ческой площадке установлен 
прибор для определения ви
димости в ночное время. 
Пострянные радиометричес
кие измерения стали нормой 
для молчановцев.

Е. ЛИСИЦЫН.
НА СНИМКАХ: дежур

ные авиационного метеоро
логического поста метеоро
лог Елена Злобина и техник 
Галина Гуменник; радиоло
гические измерения ведет 
Елена Гепарнер.

Фото автора.

Математическая модель нефтей
Западносибирская нефть 

представляет собой смесь 
разных по составу и свой
ствам нефтей. Этр значи
тельно затрудняет ее ка
чественную переработку и 
получение нужных продук
тов. В Институте химии не
фти Томского научного цен
тра СО АН СССР успешно 
решена эта проблема. В 
лаборатории углеводородов 
под руководством ее заведу
ющего кандидата техничес
ких «наук А.. К. Головко ус
тановлена закономерность

изменения поверхностных 
свойств смешанных нефтей 
от содержания ее составля
ющих. Выявлены функцио
нальные взаимосвязи свойств 
получаемых нефтепродуктов 
от состава. Предложена ма
тематическая модель, позво
ляющая дать рекомендации 
по рациональному смеше
нию товарной смеси с целью 
получения из нее нефтепро
дуктов определенного назна
чения.

В этом же институте по
лучены новые смазочно-ох

лаждающие жидкости из ба
зовых и отработанных инду
стриальных масел путем 
прямого озониротания. Опыт
ные партии новых смазоч
ных жидкостей успешно ис
пытаны на Томском заводе 
режущих инструментов. В 
результате срок службы ин
струмента увеличился в три- 
четыре раза. Автор разра
ботки — кандидат химичес
ких наук, ведущий сотруд
ник института В. Ф. Камь- 
янов.

Г. ГОРЧАКОВ.

В общественной приемной

К Т О  П О М О Ж Е Т  В Р А Ч У ?
«Б л и зки й ' нам  чаловэн ум ер. 

Й очти  два месяца изо  д н я  в 
д ень  п р и хо д и л и  мы в о н ко л о 
ги ч е с ки й  д и сп ан сер , м н о го  с у 
т о к  провали  в е го  стенах , у х а 
ж и в а я  за  бол ьны м , ^  п и ш е т  в 
об щ е стве н н ую  п р и е м н у ю  М. И. 
К р ю ко в а , — спа сти  е го  не уда
лось, тан  к а к  болезнь о ка за 
лась за п ущ е н н о й . Тяж ела поте
ря , но обиды  на врачей  нет. 
Они делали все возм ож ное  и не
возм ож ное , и м ы  убедились в 
том , ч то  т р у д  и х  — ежеднев- 
ное и еж е ча сно е  пож ертвова - 

ч 'н и е . К а ж д ы й  из членов это го  
ко л л е кти в а  м едиков хор ош  По- 
своем у, но нам больш е всего 
пр и ш л о сь  им еть  дело и наблю 
д ать  за работой завед ую щ его  
х и р у р ги ч е с к и м  отделением 
Ю. А . М и р о ш н и ко в а , врача 
Ю. А . Н а го р н о го  и д р у ги х  и з  
э то го  отделения. Н и зки й  им 
п о кл о н !

Но в к а к и х  усл о ви ях  они  в ы 
х а ж и в а ю т  больны х? З н а ю т  ли 
об этом  руко в о д и те л и  города и 
области?».

...Помещения, занимаемые 
этим лечебным учреждени
ем, известны томичам как 
бывшие здания комитета 
госбезопасности *и автодоро
жного техникума. Построе
ны они еще в 1888 году и, 
по заключениям авторитет
ных комиссий, находятся в 
аварийном состоянии, так 
как «в наружных стенах 
имеются наклонные трещи
ны, они значительно откло- 
цены от вертикали, а под
собные и лечебные помеще
ния не соответствуют сани
тарным нормам».

Но и это не все. Дома 
эти находятся на углу пло
щади и проспекта им. В. И. 
Ленина. Здесь поворачивает 
и тормозит идущий непре
рывным потоком транспорт. 
В операционной вибрация, 
трясутся все предметы, в па

латах шумно, нельзя открыть 
форточки из-за большой за
газованности уличного воз
духа.

Грустное впечатление ос
тавляет сам диспансер. Хо
тя здесь все чисто, замаза
но, закрашено, что овидете^ 
льствует о заботливом хо
зяине, но осе же заплатки 
кричат о нищете, о повсе
дневной борьбе людей с по- 
стоянньрми авариями в прю- 
гнившей канализационной к 
водопроводной сети, съеда
ющим стены и потолки гри
бком, осыпающейся штука
туркой.

Когда-то, сто лет тому 
назад (один из этих домов 
был построен для какого-то 
акционерного общества), 
первый и второй этажи сое
диняла крутая, почти от
весная лестница. Сохрани
лась она и до наших! дней, 
но !взбегают по ней не лег
кие на ноги купцы и чинов
ники, а карабкаются тяже
лобольные, в основном ста
рые люди. Ведь здесь, на 
этой «голубятне», размеще
ны лаборатория для стацио
нарных больных. рентген- 
кабинет для поликлиничес
ких, комнаты, занимаемые 
для проведения рентгено
терапии — облучения кр- 
жи. А в подвальном поме
щении бьгошего комитета 
госбезопасности еще сохра
нились камеры одиночного 
заключения с дверями, оби
тыми железом и смотровы
ми глазками. Сейчас здесь 
хранят различный инвен
тарь.

Постановлением Сове
та Министров РСФСР от 
6 октября 1988 года реше
но построить в Томске он
кологический диспансер на 
24U коек в 1У91 —1995 годах, 
но... пока не только в пла
нах на новую пятилетку, но 
даже в выступлениях! руко
водителей области это учре
ждение не упоминается.

Что это? Уверенность в 
том, что онкологические за
болевания пошли на убыль 
и в скором времени мы за
будем об их существовании?

Если бы! Из года в год 
число жертв ЭТОГО' коварно
го недуга растет. И, хотя в 
масштабах РСФСР мы вы
глядим не ?суже, а даже луч
ше других по количеству 
заболеваний и смертности 
на сто тысяч населения, осо
бого оптимизма от этого нет.

...Хирург - онколог! Каж-i 
дая операция — это путе
шествие в неизвестное. Ка
ждая операция индивидуаль
на. Часами простаивают 
врачи и медсестры за опе
рационным столом.

А потом? Терпеливое вы
хаживание в отделении реа
нимации, палатах!, но в ка
ких условиях? Дело даже не 
в том, что в комнатах раз
мещено до восьми человек и 
при норме семь квадратных 
метров на одного больного 
сейчас приходится два мет
ра...

Остро не хватает средне
го медицинского персонала. 
По штатам в онкологичес
ком диспансере должно 
быть 93 человека, есть —

66. Из положенных 86 еди
ниц младшего персонала в 
наличии всего 38.

— Мы могли бы .уком
плектовать штаты медицин
ских! сестер за счет выпуск
ников медучилища, но нуж
на жилая площадь, хотя бы 
места в общежитии, — го
ворит главный врач диспан
сера Валентин Евгеньевич 
Парамонов. — Но где их 
взять? Своих жилых домов 
у нас нет, приходится вы
прашивать у промышленных 
предприятий, но чаще всего 
получаем отказ.

Не только медперсонал 
нуж1дается в месте для про
живания. Плохо приходится 
больным, 1наяравляемьгм на 
консультацию изо всех рай
онов области. Мест в гости
ницах для них, как прави
ло, нет, и они вынуждены 
ночевать либо на вокзалах, 
либо на стульях в диспан
сере.

Со многими людьми све
ла меня судьба в этой боль
нице, и почти каждый зада
вал одни и те же Boinpocbi:

—Обратят ли на нас вни
мание? Сколько можно вы
таскивать с того света боль
ных на одном энтузиазме?

Трудно отвечать. Десят
ками лет существовал оста
точный принцип выделения 
денежных! средств, матери
алов, строителей для нужд 
здравоохранения, народно
го образования. Есть опре
деленные изменения к луч
шему в годы перестройки, 
но... денег и всего прочего, 
выделяемого больницам и

поликлиникам, хватает по
рою только на косметичес
кие ремонты. Что касается 
приобретения необходимого 
современного оборудования, 
то в том же онкологическом 
диспансере об этом даже 
мечтать боятся. А ведь речь 
идет не о каких-то чудесах 
электроники, а хотя бы об 
исправной рентгеновской 
аппаратуре, так как имею
щаяся старая пригодна то
лько для сдачи в металло
лом.

Что можно ответить на 
вопрос прачек, почему ц 
этом году резко сократили 
нормы моющих средств, 
ведь белье не стало чище?

Обидно за медицинских! 
работников, ведь каждому 
из нас приходится обра
щаться к ним за помощью. 
Так почему же мы до сих 

, пор откладываем в долгий 
ящик на завтра и последу
ющие годы заботу о них?

Предвижу ответ: «Нет
средств».

Но разве нет выхода? Ог-. 
ромные суммы лежат на 
счетах многих промышлен
ных .предприятий города. 
Дело чести и совести тру
довых коллективов, плани
руя, на что их расходовать, 
не забыть и про нужды ме
дицины. А ведь не секрет, 
что нередко именно советы 
трудовых коллективов, воз
ражают, чтобы в жилых до
мах размещали аптеки, дру
гие подразделения здраво
охранения.

Томичи не раз бывали за
чинателями добрых дел, и.

если объявить 1990 или 
1991 год годом здраво
охранения, если ограничить 
на один год строительство 
жилья, других объектов и 
бросить все силы на возве
дение зданий для больниц, 
школ, дошкольных учрежу 
дений, если обратиться ко 
всем томичам с просьбой 
помочь в ремонте этих не
обходимых для жизни лю
дей помещений, уверена, 
откликнутся тысячи специ
алистов - строителей, мно
гие пожертвуют на эти цели 
свои деньги, либо заработа
ют их на субботниках и пе
речислят в фонд создания 
здравниц и школ. Ведь толь
ко в Томске проживает 500 
тысяч человек, и, если каж
дому потдоброму сказать, 
что мы сами, взрослые, на
ши дети и внуки не долж
ны умирать из-за неполу, 
ченной вовремя медицин
ской помощи, не должны с 
пеленок терять свое здоро
вье из-за плохих условий 
содержания их в дошколь
ных учреждениях, не долж
ны учиться в три  ̂ и даже 
четь?ре смены в плохо про
ветриваемых, переполнен
ных классах школы, наши 
люди откликнутся. Дело 
это доброе, дело милосерд
ное, а без нашей помощи, 
какими бы хорошими ни бы
ли медики, им трудно побе
ждать болезни.

С. ПОЗДНЯКОВА, 
заведующая общест
венной приемной редак
ции газеты «Красное 

знамя».

к а к о й
СОЦИАЛИЗМ 

у  НАС ПОСТРОЕН
Любой общественный строй, 

существующий в той или 
иной стране, — продукт ее 
реалыюй истории. Советское 
общество в этом отношении 
не исключение: то общест
венно - экономическое уст
ройство, в котором мы се
годня живем, eTO основные 
устои сложились после Ок- 
тябрьской революция и об
рели вполне определенные 
черты к концу 30-х годов. 
Как происходило это формя. 
рование и какой результат 
полу-чился?

Советская история разви
валась так, что после смер
ти В. И. Ленина на ■рубе
же 20—30-х годов произо
шла подмена ленинской кон
цепции социализма сталин
ской. И. Сталин исходил из 
того, что построить социа- 
-тиэм — это значит полно
стью огосударствить средст
ва производства в промыш
ленности и обеспечить сто
процентную коллективиза
цию 1кресть'янских хозяйств. 
При этом он считал, что 
цель оправдывает средства, 
что для реал:изации так по
нимаемого им социалистиче
ского идеала вполне приме
нимы не только государст
венное принуждение, но так
же беззаконие и массовые 
репрессии.

При Сталине советское об
щество благодаря энтузиаз- 
.му масс, веривнжх в близ- 
|ше им идеалы социализма, 
глубоко изменилось: настой
чиво ликвидировалась част
ная собственность. Советский 
Союз год за годом превра
щался (В индустриальную дер
жаву, были созданы тысячи 
новых фабрик и заводов, 
колхозов и совхозов, множе
ство школ н институтов. Ста
ла безраздельно господство
вать государственная и кол
хозно-кооперативная сс^ст- 
венность. Указывая на все 
это, И. Сталин сказал на
роду: «Это — социализм!».

Однако чем дальше, тем 
яснее становилось то, что 
сначала не доходило до со
знания: жить без капитали
стов — это еще не значит 
жить по-сациалистичеоци. 
Сталииское вульгарно - уп
рощенческое мышление на
вязывало одноцветное вос
приятие мира: или капита
лизм, или социализм. Но ре
альная жизнь оказалась го
раздо Cŵ oжнee такого деле
ния. Она подтвердила спра
ведливость вьшода К. Марк
са, что достойная цель до
стижима только достойными 
средствами, а выход в прю- 
цессе строительства нового 
общества за рамки средств, 
совместимых с социалисти- 
чеокой целью, ведет к утра
те социалистических пер
спектив.

ПодЧ'Ияив своим целям 
партию и государственный 
аппарат и организовав с их 
помощью повседневную дея
тельность трудящихся, Ста
лин добился своего: к концу 
30-х годов был в основном 
■пострхюн государютвенно-ад
министративный социализм с 
господством пар>тийяо - госу- 
дарзствевной бюрюкратии. 
Этот стрюй был, по сущест
ву, глубоко чужд представ
лениям Маркса, Энгельса и 
Ленина о социализме, но, 
скорее, соответствовал пред
ставлениям марксизма о ка
зарменном социализме.

По К. Марксу, казармен
ный социализм — одна из 
начальных, пршмитивяых 
форм социализма. Это строй, 
могущий возшщнуть, когда 
общество еще не дорюсло до 
упразднения частной собст
венности, капитала. Упразд
нив же его формально, оно 
становится обществом, отри
цающим личность человека. 
Образчиком каза.рмеяногс) 
коммунизма называли
К. Маркс и Ф. Энгельс умо
зрительные построения тех, 
кто считал, что в новом об
ществе стремлением каждо
го будет нрюизводить как 
мо?кно более и нотрюблять 
как можно меньше, жизнь 
текущих поколений будет

приноситься в жертву буду
щим, и в этом сознании своей 
пользы для общества будет 
(заял1Ю(чатъ(ся вся ггордость, 
все честолюбие тогдашних 
деятелей... (iK. Маркс и 
Ф. Энгельс. Соч., т. 18, стр. 
414).

При всей критике И. Ста
лина и практики сталинизма 
пришедший' в 1953 году к 
власти Н. Хрущев считал, 
что в стране действительно 
нострюено социалистическое 
общество, нуждающееся лишь 
в освобождении от извраще
ний и искажений сталинско
го времени и в дальнейшем 
продвижении к коммунизму. 
Он не понимал того, что в 
советоком -обществе трудя
щиеся были отчуждены от 
собственности и власти и что 
это требовало гораздо более 
глубоких перземен.ч И все же 
Хрущев хорошо понимал, что 
суть дела не в одном Ста
лине, а в созданной им ад- 
-министржтивно - командной 
системе управления с ее ан
тидемократическим номенк
латурным стержнем. В том и 
заключалось основное нрю- 
тиворечие хрущевских пере
мен, противоречивость са
мой тогдашней «оттепели», 
что свои демокрапгческие ре
формы с целью обновления 
социализма Хрущев вынуж
ден был осуществлять, пус
кая в ход ту же антидемок
ратическую командно - ад
министративную систему, со
зданную для других целей.

Уже XX съезд ППСС смер- 
тельно напугал партийно-'го- 
сударственную бюрократию, 
попытавшуюся в 1957 году 
отстранить Хрущева от руко- 
во детва страной, по опганй- 
зованных сил у нее тогда не 
хватило. Но как только Хру
щев попытался подорвать 
позицию партийно - государ
ственной бюрократии, заме
няя .министерства совнархоза
ми, 'Разделяя обкомы на про
мышленные и сельские и за
думывая другие подовые 
реформы, бюрократия моби
лизовала все свои силы и. 
используя его действитель
ный волюнтаризм и просче
ты, организовала настоящий 
заговор против линии XX и 
XXII съездов партии, отстра
нила Хрущева от власти, ут. 
вердив на его месте неоста- 
лишюта Брежнева.

При Л. Брежневе и К. Чер
ненко была во многих чер
тах (кроме массовых репрес- 
сий и прежнего беззакония) 
реанимирювана сталинская 
модель социализма. Можно 
говорить о единой «Сталин- 
ско - брежневской модели со
циализма» в том смысле, что 
у нее едины не только соци
альная природа, но также 
экономические, государствен
но - управленческие и идей
но - психологические основы. 
Вот почему советская пуб
лицистика и обществоведе
ние, преодолевая застой 
брежневского периода, неиз
бежно обращаются к сталин
ским временам — ведь имен
но там лежат социальные и 
идейные истоки этой модели 
социализма.

В том я  заключается са
мый глубокий, истинно рево
люционный смысл перестрой
ки, чтобы государственно-ад
министративный, государст
венно . бюрократический со
циализм, доставшийся нам от 
предшествующих десятиле
тий развития, преобразовать 
в действительный, настоя
щий социализм, воплотить в 
жизнь современное, новое 
видение социализма. Подоб
ное революционное преобра
зование, по-новому продол
жающее и развивающее де
ло Октября и в этом смыс
ле являющееся «революцией 
в революции», но своему ос
новному содержанию, т. е. 
по своим движущи.м сила.м и 
по характеру противоборст
вующих тенденций, не знает 
аналога в истории.

А. БУТЕНКО,
доктор философских на.

ук.
(АПН).

СП РА Ш И ВАМ ТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

Отвечает старший 
юрисконсульт облиспол
кома Г. В. Кузьмин.

— Обязан ли жилищ
но-строительный коопе
ратив оплачивать время 
учебы ив лифтера?

А. ФИЛИМОНОВА.
г. Томск.
— Оплата за время 

обучения на курсах лиф
теров определяется до
говором при поступлении 
на работу в размере не 
менее тарифной ставки.

За . время практики 
практиканты могут полу
чать плату, если они за
нимают рабочее место.* * *

— Мы живем в ветхом

доме. Могут ли нас осво
бодить от платы за квар
тиру?

В. ЧУМАКОВ.
П ервомайский район.

— Освобождение от 
платы за квартиру по 
причине давней построй
ки дома законом не пре
дусмотрено.

* * *
— На какой срок рас

считана эксплуатация 
сантехники и водопро
водных труб в кварти
рах? За чей счет должна 
производиться их замена?

Т. СОКОЛОВА.
Г. Томск.
— Наниматель кварти

ры может быть привле
чен к оплате сантехни
ческого оборудования, 
если оно вышло из строя 
по его вине. В других 
случаях смена произво
дится за счет наймодате
ля, независимо от срока 
эксплуатации этого обо
рудования.
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Что сегодня волнует!

ГОРИТ Л Е С . . .
Н Е  П О Р А  Л И  И З В Л Е Ч Ь  У Р О К И ? . .

Статистика показывает, чальник МПМК, Л. А. Кар- за, производственного объе- 
ЧТО ежегодно летом в лесах лов — начальник дорожного динения жилищно - комму- 
нашей области происходит РСУ. А М. А. Щепин, руко- нального хозяйства провести 
большое количество пожаров водитель «Сельхозхимии» тщательный инструктаж на 
с тяжелыми последствиями, этого же района, занимался местах, наладить противопо- 
Прошлым, например, заре- обманом целую неделю, обе- жарную пропаганду. Рай- 
гистрировано более 900 по- щая ежедневно направлять горисполкомы, руководители 
жаров сгорели леса на пло- людей для ликвидации пожа- предприятий обязаны упо- 
щади ’ более 400 тысяч ров. рядочить использование лес-
гектаров. Народному хозяй- Во второй половине авгу- ных угодий для отдыха т ^ -  
ству причинен материальный ста в районах пожарищ про- дящихся. Следует позабо- 
ущерб в несколько миллио- шли дожди, и, как ни стран- титься об устройстве сети 
нов рублей. Но ни одной дре- но, некоторые товарищи сра- противопожарных барьеров,

’ весиной исчисляется урюн. зу успокоились. Потеря бди- водоемов и защитных полос 
Кто подсчитает, сколько его- тельности могла дорого обой- вдоль железны^с шоссейных 
рело муравейников, птичьих тясь стрежевчанам. Огонь я лесовозных дорог, 
гнезд, зверей, миллионов по- подкрался к аэропорту и стал В настоящее время хоро- 
лезнейщих насекомых, не угрожать складу с легковое- шо налажены визуальное на
говори уже о грибах и яго- пламеняющимися и горючи- блюдение и обнаружение 
дах? Необозримые обуглен- ми жидкостями, где храни- пожаров в лесу с воздуха 
ные пространства остались лись тысячи тонн опасной пилотами самолетов и вер
на территории Александров- жидкости. Мог возникнуть толетов, нормально работает 
ского, Каргасокского, Пара- пожар на Чкаловском нефтя- и связь, по которой летчики 
вельского и других районов ном месторождении, нефтя- передают сообщения в шта- 
области. ном и газовом продуктопро- бы пожаротушения. Но, как

Реальная угроза уннчто- водах. Осада длилась двое правило, пожары возникают 
жения огнем нависла летом сУ^ок, и никто не принимал не вблизи от места дислока- 

„  должных мер. ции лесной охраны, а на
над поселком Неготка Кар- следует сказать и вот о большом расстоянии. Мощ-
гасокского района, над се- qgjH Нд отдельных участках иая наземная техника из-за 
лами Березовка и Старица бедствия не было надлежа- отсутствия дорог в лесу не 
Парабельского района, горо- щего взаимодействия лесной может пробиться к месту по
дам Стрежевым. Только бла- охраны и подразделений я^арищ, принять срочные ме- 
годаря мужеству и самоот- нефтяной, газовой, дерево- Р**' блокированию огня, 
верженности работников ле- обрабатывающей промыш- И достается нелегкая учасТь 
сопромышленных комбина- ленности, предприятий гео- пожарным десантникам всту- 
тов, лесхозов, совхозов, неф- логин и сельского хозяйства, я®'*'*’ ® неравную схватку с 
тяной и газовой лромышлен- пожары нынешним летом грозным врагом, 
ности, группам парашютис- ^оз-кто пытается объяснить всегда еще возможно
тов-пожарных, прибывших установившейся сухой пого- выбрать место или полянку 
на подмогу из других регио- дой, низким количеством вла- ® дремучем лесу, чтобы вы- 
нов нашей страны, удалось g лесу. Безусловно, это садить десантников-пожар- 
отстоять от уничтожения ог- jjq jjg 3 этом главная ных. К тому же на воору-
нем поселки, предприятия и причина жении пожарных скромные
организации. Расслепования показыва- средства пожаротушения:

Районные чрезвычайные ют что подавляющее боль- лопата, иног-
противопожарные комиссии ш„нство „ожаров (из 100-  взрывчатка,
из первых руководителей gQj возникает в результате На тушение пожара мо- 
райкомов, горкомов и ис- беспечности, а порой пре- билизуются сотни, тысячи 
полкомов день и ночь конт- ступной халатности людей, людей. Но ведется оно при- 
ролировали ситуацию, пр^ g.j,Q ^ неосторожное обраще- митивным способом: захле- 
нимали конкрстные меры. Б  ̂ огнем, и разведение стыванием огня ветками, за-
^'"^поеггаали^ «остров, дымокуров, пуска- брасыванием пламени зем-
НО поступали сооощения. палов. Это и брошенные методом встречного па-
Приходилось дей^овать , непогашенные спички, непо- ла, созданием грунтовых ка. 
ста пеое^бмсывать°”л^^ей^^^ тушенные окурки, выстрелы кав. Бее эти с п о ^ ы  не да- 
со1пства п о ж аХ ^ш ем я в гладкоствольных оружий, ют должного эффекта. Б то средства пожаротушения в дскры, вылетающие из труб *е время вот уже десятки
чем’'°без п ^ещ ?ен и я” ’ина- м<^товозов и труб двигателей лет пишут и говорят в Ми- чем оез промедления, ина внутреннего сгорания. От нистерствах лесного хозяйст- 
че могли возникнуть непред- грозы пожары возникают ред- па, авиационной промышлен-
зГеильной котпенто^^^ пы" Многолетние наблюдения ности и гражданской авиации 
ма в воздухе показывают, что от молний о прогрессивном и надежном
п4 рывалисГполст5  c a S e °  случается лишь каждый 10-й способе тушения лесных по
товой веотолетов^ви^е^^^^^ пожар. жаров непосредственно с воз-
скор^тнь?х с ^ о в  по О бГ В ® является ДУха вертолетами и самоле-
леоемях и п ^ е л к ^  гооо неизбежностью. Не допус- тами водой с растворами ог- 
м х  мпьи1лись’от вы ~  власти людей, нетушащих химикатов. На-
сотой мниентоапии пы^ жестоких пожаров, об- стало время решить эту жиз-сокой концентрации дыма. рушившихся на леса нашей ненно важную проблему.

Люди в полной мере бы- области, руководителям Том- Тем более что сейчас идет 
ли мобилизованы на борь(^ ского производственного тер- оокрашение Вооруженных 
с разбушевавшейся стихией, риториально - лесохозяйствен- Сил СССР, высвобождается 
Ортадизаторские способности него объединения (начальник мошная военная техника. 
ЧПК проявились сполна, л. П. Корзун), Томской ба- Местным органам власти 
Однако пожары в лесах вы- зы авиационной охраны ле- вопрос о перепрофилирова- 
светили и негативные явле- сов (начальник И. Б. Колес- нии военной техники для

ников) необходимо сделать н у ж д  лесного хозяйства не- 
Не все руководители от- выводы. Разработать меро- обходимо остро поставить 

кликнулись на беду охотно; приятия по предотвращению перед министерствами. Со- 
Например, А. Й. Терешин, пожаров в лесу. Добиться от петом Министров СССР и 
директор Парабельского лес- районных и областных пар- РСФСР, а также перед Бер- 
промхоза, не выполнил ре- тийных и советских органов ховным Советом республики.
.....  '  Д. НОВОСЕЛОВ,

старший инструктор Все
российского доброволь
ного пожарного общест
ва при Томском облис
полкоме, наш нештат

ный корреспондент.
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— «Кортик». 2-я серия. 13.20
— «Вчера и сегодня Татар
ского оперного...» 14.15 —«По
друж ка моя». Художественный 
телефильм.

С 15.30 до 17.30 — перерыв. 
17.30 — Телестудии городов 

РСФСР. «Последний автограф». 
О последних днях ж изни  поэта 
Н. Клюева (томен).

ТОМСК
18.10 — Вечер скрипичной 

музыки. Играет народная а р 
тистка СССР Е. Бучинская. 
19.00 — «День области». 19.15 

«Глоток свободы». Об арен 
даторах совхоза «Россия» — 
семье Коколовых. 19.45 —
«Кобра». Научно - популярный 
фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши! >
ТОМСК

20.15 — «Каким бы ть учите
лю». 20.50 — Реклам а. 

МОСКВА
21.00 — «Счет 7* 705». О 

деятельности Советского ф он
да мира. 21.30 — «Из фондов 
ЦТ». «Золотая мина». Художе
ственный телеф ильм . 1-я се
рия. 22.35 — «Юрмала-90». Мо
сковский региональны й этап.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАМ М А  
МОСКВА

17.00 — М ультфильм. 17.20
— «Клуб полуночников». До
кум ентальны й телефильм . 17.30 
— Телестудии городов РСФСР. 
•Последний автограф ». О по
следних днях ж изни  поэта 
Н. Клюева (Томен). 18.10 —Ил
лю зионный аттракцион. 18.30
— «Время». ТСН. 19.00 — Гос- 
телерадио Кабардино - Балкар-

шение райисполкома по мо- принятия решений, обязыва- 
билизации людей для спасе- ющих руководителей объеди- 
ния горящего леса и только нений « Т о м л е с п р о м »  
под давлением чрезвычай- «Томскнефть», «Томскнеф- 
ной комиссии сделал это. Ха- тегазгеология», агропромыш- 
латно отнеслись к решению ленного комитета, управле- 
комиссии Б. Е. Боков — на- ния торговли, облпотребсою-

ПРОСИМ
СООБЩИТЬ

Ленинским РОВД Томска 
устанавливается местонахож
дение Щуренковой Зинаиды 
Филипповны, 1930 года рю- 
ждения, пенсионерки, про
живающей по адресу: пос. 
Киргизка, 75, которая 9 но
ября 1989 года ушла из до
ма и не вернулась. Приметы 
Щуренковой: возраст — 59 
лет. рост— 15бсантиметров, 
средней полноты, волосы се
дые. вьющиеся, короткие. 
Выла одета в черную тело
грейку, пуховый платок тем- 
ноч;ерого цвета, темно-ко
ричневые зимние сапоги. 
Просим всех, кто видел ее 
после 9 ноября 1989 года, 
сообщить в Ленинский 
РОВД по телефонам 
75-22-38, 75-31-81, 75-22-02 
или 02.

На публикуемой фотогра
фии Щуренкова снята в 
1983 году.
Уголовный розыск УВД.

Телевидение
СРЕДА, 3 января  

ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А  
МОСКВА

6.30 — «120 минут*. 8.35 — 
«Ж итие Дон Кихота и Санчо». 
Ф ильм 1-й. 2-я серия. 9.45— 
М ультфильмы. 10.10 — «Семей
ный портрет на фоне города». 
11.10 — Народные мелодии. 
11.25 — «Детский час» (с уро
ком ф ранцузского  язы ка). 12.30
— «Время». ТСН. 13.00 — «Мой 
друг — лош адь». 3-я и 4-я се
рии.

С 13.50 до 15.30 — перерыв.
15.30 — «В поисках кап ита

на Гранта». 2-я серия. 18.35— 
«Исповедь цивилизованного 
кооператора». Документальный 
телеф ильм . 17.15 — «Здравст
вуй. м узы ка!» 18.00 — Мульт
фильм. 18.30 — «Время». ТСН.
19.00 —П рем ьера докум енталь
ного ф ильма «Круги на воде». 
Ф ильм 2-й — «Нетерпимость
— истоки и следствие». 19.50
— «Ж итие Дон Кихота и Сан
чо». Ф ильм 1-й. 2-я серия.
21.00 — «Время». ТСН. 21.30— 
А ктуальное интервью . 21.40 — 
«Телесеанс. Анонс телеф иль
мов». 22.10 — П рем ьера доку
м ентального телеф ильм а «Ги
бель М арины Цветаевой». 23.15
— Концерт с участием  цы ган
ского ансамбля.

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А  
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимн'асти- 
ка. 8.15 — Д окументальные те 
леф ильм ы . 8.55 — Немецкий 
язы к. 1-й год. 9.25 — В. Коро- 
сты лев. «Человек и з страны  
Грин». Телеспектакль. 11.40 — 
Немецкий язы к. 2-й год. 12.10

ской АССР. 20.00 — «Споков 
ной ночи, малыши!» 20.15 
«Если вам  за...».

П О ГО Д А
Сегодня — облачность с 

прояснениями, местами сла
бый снег, метели, ветер юго- 
западный, 9 —14 метров в 
секунду, температура 5 —10, 
местами 10—15, в Томске 
6— 8 градусов мороза.

4—5 января — облач
ность с прояснениями, вре
менами слабый снег, ветер 
юго - западный, 9 — 14 мет
ров в секунду, температура 
4-го ночью 8 —13, местами
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Эпоха Токугава
В областном художественном музее ра

ботает выставка «Японская гравюра 
XVIH— XIX веков» из коллекции Эрмитажа.

конкретнойБ экопозиции — 67 ли
стов, вьгоолненных в техни
ке цветной ксилографии, т. е. 
гравюры на дереве. Их авто
ры — наиболее известные 
художники эпохи Токугава. 
Именно в это время в за
крытой стране зарождается 
буржуазная культура: театр 
Кабуки. новая поэзия, сати
рический роман. Формирует
ся новый стиль — укие. 
Термин, заимствованный из 
философии буддизма, пере
осмысляется — он понима
ется теперь не как «юдоль 
скорби» и «мир неистинно
го», а как изменчивый, при
зрачный мир (дословно — 
«плывущий мир»), Б искусст
во входят изображения героев 
и актеров, куртизанок и тка
чих, сюжетами становятся 
городские шествия и вечер
ние прогулки, часто на фо
не Фудзи: пейзаж понимает
ся теперь не как философ
ское размышление о приро

де, а как вид 
местности.

Этот период считается 
классическим в японейюй 
гравюре. Он дал мировому 
искусству таких художников, 
как Судзуки Харунобу, То
рии Киенага, Китагава Ута
маро. Кацусика Хокусай, 
Аидо Хиросигэ. Гравюры, 
сделанные по их рисункам, 
представлены на выставке.

Изумительное владение 
линией, то плавной и округ
лой, то динамичной и ост
рой. выразительность силуэ
та, музыкальный ритм, гар
мония цвета и декоратив
ность цвета, кажущаяся лег
кость сложных композици
онных построений — все это 
преобразует мир реальный, 
к изображению которого об
ратились художники, — в 
поэтическую мечту.

О. ВЛАСОВА.« ♦ ♦
НА СНИМКЕ: из серии

«Зерцало преданных васса
лов».

Закон есть закон

Свидетельский
долг

17—22 мороза, днем 6 —11 
мороза, 5-го ночью 13—18, 
по северо-западу 23—28, 
днем 13— 18, местами до 23 
мороза.

По сообщению радиологи
ческой лаборатории облСЭС, 
радиационный в г. Том
ске 2 января составил 9 —10 
микрорентген в час, что в 
пределах естественного фона.

Второго ноября 1989 го
да Верховный (Зовет СССР 
принял Закон СССР «Об от
ветственности за неуважение 
к суду», В действие он всту
пил с 1 декабря.

Давно мы ждали этот за
кон, так как в практике лю
бого судьи было немало 
случаев, когда гражданин, 
вызва,нный в суд в качестве 
свидетеля, не торопился, а то 
и совсем отказывался вы
полнить свой долг.

Об этом, к сожалению, 
приходится говорить и гово
рить. так как многие свиде
тели не понимают всей зна
чимости вызова в суд. Не 
понимают и того, что их по
казания незаменимы, а раз 
явка признана обязательной, 
то суд будет ислользбвать 
весь представленный зако
ном арсенал правовых 
средств для вызова свидете
ля.

Статья пятая названного 
выше Закона предусматри
вает меры административно
го взыскания (арест на срок 
до 15 суток или штраф в 
размере 100 рублей) за про
явление неуважения к суду, 
выразившееся в злостном 
уклонении от явки в суд сви
детеля, потерпевшего, истца, 
ответчика, за' неподчинение 
указанных лиц или иных 
граждан распоряжению пред
седательствующего в суде, 
за нарушения порядка во 
время заседания, а равно за 
совершение действий, свиде
тельствующих о явном пре
небрежении к участникам 
процесса.

Думается, что меры адми
нистративного взыскания по
зволят призвать к ответу тех 
граждан, кто не привык к 
порядку. Об этом свидетель
ствует и первая практика.

Недавно в областном суде 
рассматривалось дело о взят
ках. Б качестве свидетелей 
было приглашено много 
граждан, в том числе прожи
вающих в районах области. 
Большинство людей честно 
выполнило свой свидетель
ский долг. Но нашлись и та

кие. что позволили себе не 
являться, вьшуждали суд вы
сылать повестки повторно, 
применять иные меры, пре
дусмотренные Законом.

Так, свидетель А. А. Ста
йн. ветфельдшер совхоза 
«Чаинский», четырежды не 
являлся по вызову, за что 
подвергнут штрафу на 120 
рублей. Полную правовую 
безграмотность проявила ра
ботник отдела архитектуры 
Берхнекетского райисполко
ма Н. П. Бутакова. Б ответ 
на разъяснение о том, что 
ее ждет за злостное уклоне
ние от явки в суд, она заяви
ла, что ей просто смешно 
это слышать.

Неуважение к суду про
явили жители г. Томска 
Ю. Г. Плоциий, слесарь ба
зы Хо 2 горплодоовощторга, 
нигде не работающий О. Б. 
Подузов, слесарь-сантехник 
Асиновского ЛПК А. Е. 
Щербаков, электросварщик 
коопзверопромхоза из посел
ка Белый Яр Б. Н. Бута
ков. Бее царушители закона 
наказаны материально. Сум
ма штрафа с них достигла 
370 рублей.

Хочу еще раз напомнить, 
что свидетелем может быть 
вызван любой гражданин. 
Причем надо развеять не
верное убеждение, что пока
зания у следователя якобы 
освобождают от такой обя
занности в суде. Ничего по
добного. Напротив, свиде
тель обязан их повторить 
или расширить, если что-ли
бо упустил ранее.

Добровольное и сознатель
ное выполнение своих обя
занностей в суде помогает 
более успениюй борьбе с 
преступностью, укрепляет 
социалистическую закон
ность и правопорядок. А это 
особенно важно делать там, 
где мы живем.

В. КОВАЛЬ,
член Томского област

ного суда.

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.
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Театр
ДРАМЫ

4 января. «Следствие ведут 
Колобки* — 10. 13. «Москов
ский хо р* — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
4 января. «Красная Ш апоч

ка» — 11. 14.

тЩк

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
4 января. «Хон Гиль Дон»— 

8-50, 13, 15, 17, 19, 21. «Волчо
нок среди людей» — 11.

имени М. ГОРЬКОГО
4 января. «Хон Гиль Дон» — 

8-35. 10-30. 12-25. 14-20, 16-15,
18- 10. 20-05, 22. «Хон Гиль Дои»
— 9. 11. 13. 15. 17. 19. 21.
Сборник м ультфильм ов «Ограб
ление по...». «Леди и джентль
мены», «Супермышь» и др. —
9. 10-15, 11-30.

«ОКТЯБРЬ*
4 января. «И вся любовь» —

10, 12, 14. 16. 18, 19-50, 21-30.
«Дайте м уж а Айне Дэаниео» — 
9. 13, 15, 17, 19, 21. «Черная  
стрела» — 11. Видеозал;
«Класс» — 11, 13, 15. 17.21-20. 
«Последнее танго  в Париже» —
19.

«ПИОНЕР»
4 января. М ультсборник

«Огниво» — 9. 10-30, 12. «По
лет навигатора» — 13-30, 15-20. 
17-10. «Приговоренный» — 19,
20-50.

имени И. ЧЕРНЫХ 
4 января. «Ж изнь по лими

ту» — 9, 12-20, 14, 18. 17-40.
19- 20, 21. «Д руж ок веселого
бесенка» — 10-40.

«СИБИРЯК»
4 января. «Турбаэа «Вол

чья» — 9-20. «Она с метлой, 
он в черной шляпе» — 11.
«Убегаю щ ий август» — 12-40, 
14-20, 16, 17-40. 19-20. 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

4 января. «Приклю чения  
пингвиненка Лоло» (1—3-й вы 
пуски) — 12. «Афера» — 18.
20.

СПТУ-6 проводит допол
нительный набор учащихся 
на базе 8 классов (3 года 
обучения) по следующим 
специальностям: телефонист, 
телеграфист, оператор поч
товой связи, радиомонтаж
ник в электромонтер теле
фонной связи.

Учащиеся находятся на 
неполном государственном 
обеспечении.

Для поступления необхо
димы следующие докумен
ты: свидетельство об образо
вании, справка с места жи
тельства. 6 фотокарточек 
размером 3 x 4  см, 2 фото
карточки размером 2.5 х  2,5 
см, медицинская справка по 
форме 086/у и справка о 
семейном положении.

Наш адрес: г. Томск, пр. 
Ленина, 181. Телефон 
2-22-78.

НИИ медицинской генети
ки ТНЦ АМН СССР 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных 
должностей младших иауч* 
ных сотрудников в лаборато
рии популяционной генети
ки, наследственной патоло
гии и старшего научного со
трудника в лабораторию пла. 
нирования и координации 
научных исследований.

Срок конкурса—один ме
сяц со дня опубликования 
объявления в газете. Доку
менты следует направлять 
по адресу: 634058, Томск,
пос. Спутник, НИИ меди
цинской генетики, ученому 
секретарю.

КООПЕРАТИВ «ПОЛИ
ГЛОТ» объявляет очередной 
набор на курсы активного 
изучения английского, не
мецкого, французского, меж
дународного языка эсперан
то в микрогруппах и прини
мает заказы на переводы 
высокого качества на эти 
языки и с них на русский. 
Оплата —по наличному или 
безналичному расчету.

Справки по тел. 44-75-65.

Отдел цен облисполкома 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных 
должностей инспекторов по 
контролю за ценами. Оклад 
200—275 рублей в месяц.

Для собеседования обра
щаться по адресу: г. Томск, 
пер. Ватенькова, 3, коми. 
87. Тел. 2-55-15.-

Здесь же требуется маши
нистка с окладом 160 руб
лей в месяц.

ВНИМАНИЮ РУКОВО- 
ДИТЕЛЕИ ПРЕДПРИЯ
ТИИ И КАДРОВЫХ 
СЛУЖБ!

В соответствии с поста
новлением Госкомстата
СССР № 48 от 1 июня 
1988 г. следует ежемесячно 
на 25-е число подавать в 
центр и бюро сведения о 
наличии свободных рабочих 
мест и вакансий по форме 
1-ТН, что значительно сокра
тит сроки укомплектования 
кадрами ваших коллективов' 
и время граждан на поиски 
работы.

Обращаться: г. Томск, пер. 
Нахановича, 5, в центр по 
трудоустройству, переобуче
нию и профориентации насе
ления.

ВНИМАНИЮ ВЫПУСКНИКОВ ТЕХНИКУМОВ и 
р а б о ч е й  МОЛОДЕЖИ!

т о м с к и й  п о л и т е х н и ч е с к и й  ИНСТИТУТ 
нм. с . М. Кирова проводит прием студентов на 1 курс 
заочного .геологоразведочного факультета по специаль
ностям: геологическая съемка, цоиски и разведка; гео
физические методы поисков и разведки; гидрогеология и 
инженерная геология; геология нефти и газа; технология 
и техника месторождений полезных ископаемых; бурс
кие нефтяных и газовых скважин.

Принимаются лица, работающие по специальности. 
Лица, окончившие средние специальные учебные заведе
ния по специальностям вуза и работающие по указан
ной специальности более 1 года, зачисляются в инсти
тут без вступительных экзаменов на основании собеседо
вания, организуемого приемной комиссией. Собеседова
ние включает вопросы по специальности, а также по 
физике и математике в объеме программы средней шко
лы.

Прием документов — с 1 января. Собеседование про
водится до 1 марта по приглашению приемной комиссии 
после предварительного рассмотрения документов.

Вступительные экзамены — с 15 марта.
К заявлению о приеме поступающие прилагают; до

кумент о среднем образовании (подлинник), выписку из 
трудовой книжки с датой выдачи, медицинскую справку 
по форме 086/у, 6 фотокарточек размером 3 x 4  см. 
При себе иметь паспорт.

Документы направлять по адресу: 634004, Томск,
пр. Ленина, 30, ТПИ, приемная комиссия ЗГРФ. Теле
фон 49-24-17.

Т Р У Л О У С Т Р О И С Т В А

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в  УПРАВЛЕНИЕ СПОРТИВНЫХ СООРУЖЕНИИ 

ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ВДФСО ПРОФСОЮЗОВ: 
опытного инженера-строителя на должность главного ин
женера управления, заместителя начальника управления 
по материально-техническому обеспечению, начальника 
отдела материально-технического снабжения, инженера 
отдела материально-технического снабжения, начальника 
административно-хозяйственного отдела, секретаря-маши- 
нистку, водителя на автобус «ПАЗ-672», «ГАЗ-53», сле
саря-моториста автохозяйства, электромонтера плаватель
ного бассейна «Труд», директора гребной базы на Сенной 
курье, директора стадиона «Труд». Об условиях работы 
можно узнать у начальника управления (г. Томск, ул. 
Герцена, 10).

Справки по тел. 2-44-01.

На ТОМСКИЙ ЗАВОД РЕЖУЩИХ ИНСТРУМЕН
ТОВ — квалифицированных рабочих и учеников: тока
рей, фрезеровщиков, слесарей механосборочных работ, 
слесарей но ремонту оборудования, слесарей-инструмен- 
тальщиков, электромонтажников, слесарей-вентиляцион- 
щиков, шлифовщиков, контролеров ОТК, резьбошлифов- 
щиков, заточников, термистов, правильщиков, полиров
щиков, прессовщиков изделий из пластмасс, операторов 
электровакуумных установок, операторов станков с ЧПУ, 
укладчнц-упаковщяц. Заработная плата — 250—400
рублей. Завод ведет жилищное строительствр хозспосо
бом. Одиноким предоставляется общежитие.

Справки по тел. 49-52-37.

В ОТДЕЛ ОХРАНЫ ПРИ СОВЕТСКОМ РОВД: 
сторожей, стрелков, дежурных пульта, начальников под
разделений охраны, электромонтеров ОПС, бухгалтера.
Приглашаем пенсионеров.

Справки по тел. 1-03-59.
~ В  ОКТЯБРЬСКИЙ РАИПИЩЕТОРГ: продавцов,
контролеров-кассиров, заместителей заведующих мага
зинами н отделами, электриков, грузчиков, техничек, 
рабочего по обслуживанию зданий, приемщиков стекло
посуды.

Справки по тел. 3-15-09, 2-56-51.

В КОНСТРУКТОРСКОЕ БЮРО «ПРОЕКТ»: инжене
ров (раднофизнков, радиотехников, оптвко-электронных 
приборов), радномонтажняков, регулировщиков, слеса
рей, токарей, фрезеровщиков, строгальщиков, контроле
ров ВОХР. Доставка на работу — служебным транспор
том.

Справки по тел. 44-40-65.

На АВТОБАЗУ № 1 «СОЮЗТОМСКМЕЛИОСТРОИ- 
ТРАНС»: водителей всех категорий, газоэлектросварщи- 
ка, мастера ремонтных мастерских. Доставка на рабо
ту — служебным транспортом.

Справки по тел. 77-84-66.
В МОНТАЖНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ТРЕСТА «СИБ- 

ЭЛЕКТРОМОНТАЖ»: электромонтажников, учеников
электромонтажников, газоэлектросварщика, слесаря, 
электромонтера. Одиноким предоставляется общежитие. 
Доставка на работу — служебным транспортом.

Справки по тел. 75-16-84.
' I b * УПРАВЛЕНИЕ МЕХАНИЗАЦИИ ТРЕСТА 
«ТОМСКТРАНССТРОИ»: машинистов котельной, слеса- 
рей-ремонтников котельного оборудования, электромонте
ров, бункеровщика, слесарей-монтажннков по ремонту 
башенных кранов, слесарей-ремонтников по ремонту ба
шенных кранов, слесарей-ремонтников по ремонту авто
мобильных кранов, электрика по монтажу башенных 
кранов, машинистов башенных кранов, машинистов 
бульдозера, машинистов штукатурных станций.

Справки по тел. 77-97-53.

В ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСКСТРОИ» — опытного 
инженера-строителя, знакомого с работой заказчика, на 
должность директора объединения предприятий по строи- 
те1льству поселка индивид5’альных застройщиков. Долж
ностной оклад — 400 рублей.

Оправки по тел. 4-32-60, 4-43-36.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой
ству, переобучению и профориентацш! населения: 
г. Томск, пер. Нахановича, 5. Филиалы: ул. Пушкина, 71, 
ул. Бердская, 18.

ПРОИЗВОДСТВЕННО
СЕРВИСНОМУ ПРЕДПРИ
ЯТИЮ ТПО « то м и ч »  тре
буются на работу квалифи
цированные закройщнкн- 
универсалы (преимуществен, 
но верхней мужской и жен
ской одежды) и швеи-мото
ристки. Оплата сдельная, в 
среднем — до 500 рублей.

Справки по телефону 
77-98-64.

Коллектив преподавате
лей, сотрудников и учащ их
ся Томского техникума ж е
лезнодорож ного транспор
та  вы раж ает глубокое со
болезнование преподавате
лю О. В. Ш абаловской по 
поводу смерти матери 

КУЛЕМ ЗИНОЙ  
М арии Васильевны.

Коллектив больницы обл- 
здравотдела скорбит по по
воду кончины врача-хирур- 
га

КУЛЕМ ЗИНОЙ  
Марии Васильевны

и вы раж ает  глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

Администрация, партий
ная, проф сою зная организа
ции областного отдела зд ра
воохранения вы рйж аю т глу
бокое соболезнование сек
ретарю  Н. Н. Родиной по 
поводу смерти мужа

РОДИНА
А н ато ли я  В асильевича.

Н А Ш  А Д Р Е С  ™  
------------И ТЕЛЕСРОНЫ!

Приемная редаитара — 
i !«4.3S
Заивститвли рвдантора — 
1-06-52, l-S y -O S ^  
Отавтстввнный свирвтарь 
1-32-34
Свкрвтармат —
1-46-20
Отдал партийной жиами -  
1-28-68. 1-28«(2

Отдал наф тагвологии и строи
тельства — 1*Зв-44 
Аг)н>промышлаиный отдал — 
1-43-75, «-44Ф0.
Отдал н ауки  и  учебных

ИЙ —заведений  
1 -З Э % , 1-48-65
О т ^ ^  п р р м ы ш ен н о сти  —вавав>ваввамеав1

1-27-68

Отдел инф ормации и  
культуры  — 1 Д 5 4 1 , 1-43-32. 
1-26-80, 1-48-85.
Отдел советского строитель
ства и  быта —  1-36-56, 1-26-80 

Отдел писем —
1-38-65, 1-38-87, 1-27-68.

■л < 
i-16

Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-1*

Собственный иорраслондент в 
Стрежввом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66.
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
1^2-38
Касса —  1-47-91
Областная ж урналистская
организация — 1-38-90
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